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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
(12+)

ЧУДО-СРЕДСТВО ПРОТИВ КАРАКУЛЕЙ
Остановку «Филармония» в Иркутске обработали 

антивандальным покрытием
Стр. 4

Фото Ольги КоролевойСтр. 8–9

СДЕЛАНО В ИРКУТСКЕ ДЛЯ БОЙЦОВ СВО
Волонтеры изготовили уже тысячи жизненно необходимых 

вещей для наших мобилизованных
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—  Ирина Анатольевна, в про-
шлом году мы говорили о том, 
что общая сумма налога, начис-
ленная жителям Иркутской об-
ласти, снизилась. Давайте напом-
ним, с чем это было связано.

—  В прошлом году наша 
область перешла на новую 
систему исчисления на-
логов. Если в 2019-м 
мы начисляли налог 
на имущество исходя 
из его инвентариза-
ционной стоимости, 
то в прошлом — из ка-

дастровой. При этом 
на новую «рыночную» схему 

регионы переходили по мере готовно-
сти, и только к 2020 году все перешли 
на кадастровую стоимость. Но платят по-
прежнему все по-разному. В первые три 
года налог рассчитывается с так называ-
емыми понижающими коэффициентами 
— как бы со скидкой. Самая большая она 
в первый год. В прошлом году в Иркут-
ской области понижающий коэффициент 
был равен 0,2 (то есть налогоплательщик 
оплачивал 20% от начисленного налога), 
в текущем — уже 0,4 (в два раза больше). 
На следующий год будет 0,6. То есть 
скидка уменьшается, а сумма налога по-
степенно увеличивается. При этом в сле-
дующем году по сравнению с предыду-
щим налог не должен вырасти более чем 
на 10 процентов.
—  Как в этом году изменилась 

сумма начисленных налогов?
—  Она немного увеличилась — вы-

росли начисления по транспортному на-
логу и на имущество. По транспортному, 
например, жителям придется заплатить 
на 131 млн рублей больше — на это по-
влияло в том числе увеличившееся 
количество машин: за год в области их 

стало на 32 тысячи больше. По налогу 
на имущество рост на 159 млн рублей, 
и это как раз связано с особенностями его 
исчисления. По земельному же, напро-
тив, снижение на 20 млн рублей — в том 
числе из-за переоценки по кадастровой 
стоимости. Всего за 2021 год жителям 
Иркутской области необходимо за-
платить 3 млрд 524 млн рублей. Из них 
по транспортному налогу — 2 млрд 
104 млн на имущество — 805 млн рублей 
и 614 млн — по земельному.
—  В прошлом году на региональ-

ном уровне был расширен пере-
чень льгот. Есть ли еще какие-то 
новшества?

—  Основная масса льготников — это 
пенсионеры, ветераны труда, боевых дей-
ствий, многодетные семьи. Из 621 тысячи 
налогоплательщиков Иркутской области 
508 тысяч получают льготу на транспорт-
ный налог. Кроме того, с 2020 года граж-
дане платят 50 процентов от установлен-

ных ставок за один легковой автомобиль 
по выбору с мощностью двигателя 
до 150 л. с. включительно. Таких у нас — 
385 тысяч. С прошлого года в отношении 
каждого объекта жилой недвижимости 
применяются налоговые вычеты. Больше 
не облагают налогом 10 кв. м комнаты, 
20 кв. м квартиры, 50 кв. м дома, находя-
щихся в собственности. Если вы владеете 
квартирой площадью, например, 20 кв. м 
и жилым домом 50 кв. м, то и квартира, 
и дом будут освобождены от налогоо-
бложения. Еще одно новшество: ранее 
льготы носили заявительный характер, 
а теперь все происходит автоматически. 
Не надо идти в налоговую и писать заяв-
ление — вся информация поступает к нам 
напрямую из пенсионного фонда, мини-
стерства социального развития и других 
органов.
—  Один из основных вопросов се-

годня — нужно ли платить налоги 
мобилизованным?

—  В соответствии с недавно приня-
тым постановлением Правительства РФ 
для мобилизованных граждан продлены 
сроки уплаты имущественных налогов 
за 2021 год. В связи с этим если мобили-
зованный (или третьи лица — его род-
ственники, друзья, коллеги) не оплатит 
не позднее 01.12.2022 налоги, то направ-
ленные уже уведомления аннулируют. 
К исполнению гражданину их предъявят 
через три месяца после мобилизации 
(на основании сведений, полученных 
из Минобороны). Заплатить их можно 
будет полностью или в течение полугода 
равными частями.
—  Стоит ли ждать уведомле-

ния по почте или можно запла-
тить заранее?

—  Если у вас есть личный кабинет на-
логоплательщика на сайте ФНС, уведом-
ление следует искать там, а не в почтовом 
ящике. В этом году в личные кабинеты 
направили около 400 тысяч уведомле-
ний. Остальные — по почте. Почтовой 
рассылкой жителям Иркутской области 
в этом году занимается ФКУ «Налог-
сервис» в Красноярске. Он обслуживает 
в том числе и жителей Иркутской обла-
сти. Кроме того — сводные уведомления 
не будут направляться, если сумма налога 
по всем объектам менее 100 рублей. Уве-
домления не надо ждать и в том случае, 
если гражданин освобожден от уплаты 
налогов. Но если, к примеру, пенсионер 
имеет две квартиры и дом, по одной квар-
тире и дому будет льгота, вторая же под-
лежит налогообложению. Уведомление 
при этом придет только на одну квартиру, 
все три объекта отражаться не будут.
—  Насколько охотно россияне 

платят налоги?
—  С каждым годом наши сограждане 

становятся все сознательнее. Во всяком 
случае, мы наблюдаем рост поступлений 
всех видов налогов. По состоянию на 1 ок-
тября, в бюджет области уже поступило 1 
млрд 25 млн рублей. Это на 95 млн боль-
ше, чем в то же время год назад.

Наталья Федотова. Фото автора

ТЕМА НЕДЕЛИ

Светлана, пекарь:
—  Да, заплатила. Мы с му-

жем всегда стараемся платить 
сразу — как только приходит 
платежная квитанция. С воз-
растом это вошло уже в при-
вычку. Получаю платежку че-
рез портал «Госуслуги», это 
очень удобно. И плачу сразу 
через онлайн-банк — это 
быстро. Как говорится — за-
плати налоги и спи спокойно. 
Вот я и руководствуюсь этим 
принципом. Считаю, что 
это наша обязанность, пусть 
и немного обременитель-
ная. Кроме того, мы ведь все 
равно получаем эти деньги 
обратно в виде каких-то услуг 
от государства.

Ольга Николаевна, 
пенсионерка:
—  Конечно. Уже середи-

на ноября, а я предпочитаю 
не откладывать до послед-
него. Всегда все делаю во-
время. Примерно за месяц 
до крайней даты стараюсь 
рассчитаться с государством. 
Налоги лучше платить в срок, 
чтобы не выплачивать допол-
нительно еще и пени. Зачем 
мне это? Кроме того, я уже 
на пенсии, попадаю в льгот-
ную категорию, и у меня 
не такая уж большая сумма 
набегает.

Юрий, продавец-
консультант:
—  Нет, я вообще не плачу 

налоги. Просто потому, что 
у меня нет никакого иму-
щества. И никогда не было. 
Я считаю, что в современном 
мире недвижимость вообще 
не очень-то и нужна. Потому 
что жить постоянно на одном 
и том же месте неудобно. Го-
раздо удобнее снимать жилье 
в аренду. Так можно в любое 
время переехать куда-либо 
еще: в другой район или даже 
город. А еще и налоги пла-
тить не надо!

С прохожими общалась Наталья 
Федотова. Фото автора

Мария, журналист:
—  Ой, еще нет. Спасибо, 

что напомнили! Вообще, 
я всегда отслеживаю сро-
ки, чтобы их не пропустить. 
Благо сейчас любая инфор-
мация в интернете доступна. 
И в целом стараюсь платить 
по счетам вовремя, чтобы ни-
каких долгов у меня не было. 
Вдруг мне, например, за-
хочется съездить отдохнуть 
за границу, а с долгами могут 
и не пустить. В России, кста-
ти, не такая большая про-
центная ставка, так что мне 
не кажется обременительным 
раз в год заплатить налог 
за квартиру.

Святослав, студент:
—  Нет, я ни разу еще 

не платил налоги, просто по-
тому, что студент и у меня 
нет своего имущества. 
Но мой отец, знаю, регулярно 
платит налог за машину, при-
чем итоговая сумма зависит 
от мощности двигателя. Ста-
раюсь вникать в эту тему уже 
сейчас, потому что в будущем 
у меня обязательно будут 
и своя машина, и своя квар-
тира. А чем больше человек 
информирован, тем проще 
ему будет потом. Ну а когда 
придет время платить свои 
налоги, стану делать это 
вовремя.

«А ВЫ УЖЕ ЗАПЛАТИЛИ НАЛОГИ?»
Спросили мы прохожих на улицах Иркутска на этой неделе

ЗА МАШИНУ, ДОМ И ДАЧУ
Кто и как заплатит в этом году 

имущественные налоги

Кампания по уплате имуще-
ственных налогов за 2021 год 
проходит по всей России. 

До 1 декабря гражданам необходимо 
заплатить в бюджет транспортный 
и земельный налоги, а также налог 
на имущество физических лиц. По-
сле этой даты все суммы переходят 
в разряд задолженностей. О том, ка-
кие новшества ждут налогоплатель-
щиков в этом году, читателям «Ир-
кутска» рассказала Ирина Лизанец, 
заместитель руководителя УФНС 
России по Иркутской области.

Узнать, как заплатить налоги, и ознакомиться с информацией о налоговых 
ставках и льготах, установленных в Иркутске, можно в разделе «Справочная 
информация о ставках и льготах по имущественным налогам» на сайте нало-
говой службы www.nalog.gov.ru либо обратившись в налоговые инспекции 
или в контакт-центр ФНС России (тел. 8-800-222-22-22)
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КОМФОРТ ГОРОЖАН — В ПРИОРИТЕТЕ
В Иркутске приняли бюджет города на 2023 год

В минувший понедельник, 
14 ноября, на 44-м, внеоче-
редном, заседании думы 

депутаты единогласно утвердили 
проект бюджета на 2023 и пла-
новый период 2023–2024 годов. 
Формирование городского бюд-
жета — сложный процесс, тре-
бующий усилий значительного 
количества высококвалифици-
рованных специалистов на про-
тяжении нескольких месяцев. 
Но для жителей Иркутска важно 
самое главное — бюджет города 
абсолютно социальный: больше 
половины расходов (51%) будет 
направлено на социальную сфе-
ру, 38% — на городское хозяйство, 
11% — на иные сферы. 

—  Как и прежде, для администрации 
и думы города самый главный приори-
тет — это комфорт горожан. Поэтому 
мы продолжаем работать над строи-
тельством новых детских садов и школ, 
ремонтировать дороги, обеспечивать 
деятельность муниципальных учрежде-
ний, — отметил мэр Иркутска Руслан 
Болотов.
Проект бюджета на 2023 год депу-

татам представила заместитель мэра 
— председатель комитета по бюджетной 
политике и финансам администрации 
города Альфия Валиулина.
Доходы планируются в размере 28,24 

млрд рублей — меньше, чем в нынешнем 
году, на более чем три миллиарда, но это 
обусловлено объемом учтенных в про-
екте межбюджетных трансфертов. После 
принятия закона об областном бюджете 
и распределения отдельных субсидий 
правовыми актами областного прави-
тельства будет сделана корректировка. 
Собственные доходы муниципалитета 
на фоне восстановления экономической 
активности прогнозируются со стабиль-
ным ежегодным ростом.
Расходы составят 28,67 млрд рублей, 

в последующие два года — около 25 и 22 
млрд. Дефицит бюджета предусмотрен 
только в 2023 году, уже на 2024 год бюд-
жет бездефицитный, а в 2025-м запла-
нирован профицит в целях сокращения 
муниципального долга.
—  Бюджет города по-прежнему име-

ет социальную направленность. Доля 
средств, запланированных на образова-
ние, культуру, спорт и здравоохранение, 
а также социальную политику, составит 
более половины всех расходов. Обе-

спечение деятельности муниципальных 
учреждений — наше безусловное обя-
зательство. Расходы на 226 муници-
пальных учреждений предусмотрены 
в размере 12,8 млрд рублей — это 45% 
от общей суммы. Наибольший удельный 
вес в них традиционно занимает сфера 
образования, — подчеркнула Альфия 
Валиулина.
На следующий год 9,7 млрд рублей за-

планировано на оплату труда работников 
бюджетной сферы: педагогов, сотруд-
ников детских садов, учреждений до-
полнительного образования, библиотек. 
Более 1,3 миллиарда — на обеспечение 
питанием воспитанников детских садов, 
учащихся начальных классов и детей 
с ограниченными возможностями здоро-
вья в школах. 274 млн рублей планирует-
ся потратить на капитальный и текущий 
ремонт учреждений, еще 276,5 млн — 
на укрепление их материально-техни-
ческой базы, в том числе на комплекто-
вание новых зданий детского сада в 6-м 
микрорайоне Ново-Ленино и блока на-
чальных классов в школе № 57 на улице 
Ярославского.
Около 186 млн рублей из городского 

бюджета направят на оплату услуг  
охраны в детских садах, школах, учреж-
дениях дополнительного образования 
детей, культуры, спорта. Также будут 
сохранены все действующие меры соци-
альной поддержки; и расходы муниципа-
литета на это составят в 2023 году почти 
650 млн рублей.
Городское хозяйство — еще одна 

очень важная статья расходов. На эти 
цели запланировано выделить более 6 
млрд рублей, из них 3,3 млрд — на до-
рожную сферу. В рамках реализации 
национального проекта «Безопасные 
качественные дороги» в следующем году 
планируется завершение капитального 

ремонта путепровода через железную 
дорогу на станции Батарейной, а также 
ремонт порядка 20 км автомобильных 
дорог. 539 млн рублей направят на ор-
ганизацию пассажирских перевозок 
и обновление парка муниципального 
транспорта. 1,062 млрд составят расходы 
на благоустройство города.
В сфере жилищно-коммунального 

хозяйства основной объем средств запла-
нирован на подключение тепловых сетей 
в рамках реализации инфраструктурного 
проекта по комплексному развитию тер-
ритории в предместье Рабочем и тепло-
вых сетей в микрорайоне Зеленом.
Более полутора миллиардов рублей 

будет инвестировано в социальные объ-
екты. В следующем году планируется 
завершить строительство блоков на-
чальных классов в школах № 53, 57, 
75, детского сада в 6-м микрорайоне 
Ново-Ленино, реконструкцию здания 
культурно-досугового центра на улице 
Рабочего Штаба, 19, начать возведение 
школ на Ярославского и в микрорайоне 
«Союз», провести подготовительные ра-
боты для строительства школы на улице 
Мелентьева.
—  Мы были обязаны принять бюджет 

надежный, социально ориентированный. 
Исполнение всех социальных гарантий 
обеспечено, но при этом мы должны 
были учесть все показатели, в том числе 
за счет планирования дефицита бюдже-
та. И с такими базовыми показателями 
мы входим в 2023 год. Конечно, будут 
еще корректировки бюджета по резуль-
татам первого квартала 2023 года. До-
ходы увеличатся, когда до нас дойдет 
областное и федеральное финансирова-
ние, — подчеркнул председатель думы 
Евгений Стекачев.

Майя Новикова

Из инфографики следует, что доходы бюджета Иркутска в 2023 году прогнози-
руются в объеме чуть более 28 млрд рублей. Это меньше, чем в 2022-м, однако 
это обусловлено объемом учтенных в проекте межбюджетных трансфертов. Как 
только примут закон об областном бюджете, объем трансфертов будет скоррек-
тирован. Судя по графику, дефицит бюджета предусмотрен только в 2023 году, 
бюджет на 2024-й бездефицитный, а в 2025-м запланирован профицит

На этой диаграмме наглядно представлено соотношение расходов в 2023 году. 
Как мы видим, больше половины досталось социальной сфере

При поддерж-
ке правитель-
ства области 
в текущем 
году Иркутск 
перешагнул 
30-миллиард-
ный бюджет, 
получил дополнительное 
финансирование на ремонт 
четырех дорог, строитель-
ство объектов социальной 
сферы, а также выполнение 
глобальных задач, связанных 
с развитием инженерной 
инфраструктуры. Реали-
зация этих проектов — при-
мер настоящей командной 
работы, в которую 
сегодня включен каж-
дый житель нашего 
города.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

« ПРИХОДИТЕ 
ЗАНИМАТЬСЯ!
Дети мобилизованных 

иркутян могут 
бесплатно и на льготной 

основе посещать 
фитнес-клуб X-fit

С такой инициативой 
выступил сам фитнес-
клуб. Списки были 

сформированы управлени-
ем по физической культуре, 
спорту и молодежной поли-
тике администрации Иркут-
ска. С руководством клуба 
встретился глава города 
Руслан Болотов.

—  Убежден, что подобную ини-
циативу подхватят и другие спор-
тивные организации. Обсудили 
с сотрудниками фитнес-клуба воз-
можность создания дополнительных 
условий не только для семей моби-
лизованных, но и для добровольцев, 
и для военнослужащих по контракту 
в зоне специальной военной опера-
ции. Мы будем продолжать поддер-
живать организации, которые рабо-
тают в этом направлении. Помогать 
нашим бойцам и их близким — наша 
прямая и общая обязанность, — от-
метил Руслан Николаевич.
Детям выдадут абонемент на не-

сколько месяцев. Они смогут вы-
брать разные направления — волей-
бол, танцы, йогу, фитнес и плавание. 
Также предусмотрены индивидуаль-
ные занятия на льготных условиях.
—  На сегодня уже подано пять-

десят заявок. В удобное для детей 
время мы проводим фитнес-те-
стирование для выявления уровня 
физической подготовки. После 
этого составляем расписание, затем 
формируем группы. Сейчас уже на-
чали посещать занятия тринадцать 
ребятишек. По возможности пла-
нируем принимать всех. Надеемся, 
с такой инициативой будут высту-
пать спортивные клубы не только 
в нашем городе, но и в регионе, так 
как не все имеют возможность при-
езжать к нам, — подчеркнул глава 
представительства Национального 
фитнес-сообщества в Иркутской об-
ласти, управляющий фитнес-клубом 
X-fit Дмитрий Швайбович.
Для удобства юных спортсменов 

на одном этаже находятся раздевал-
ка, групповой зал, большой бассейн. 
Помещения оснащены современным 
оборудованием. С посетителями ра-
ботают опытные специалисты.

Чтобы записать детей на тре-
нировки, семьи военнослужа-
щих могут обратиться в отдел 
по физической культуре и спор-
ту администрации Иркутска 
по номеру 52-01-97.

Людмила Измайлова
Фото Дарьи Таракановой

По словам координатора водной 
зоны Никиты Максименко, все 
ребята проходят обязательное 
тестирование, где определяется их 
умение плавать. Потом детей объ-
единяют в группы. «Ребята с удо-
вольствием приходят заниматься. 
Кто-то посещал уже другие бас-
сейны, имеет навыки», — говорит 
Никита Максименко
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—  Есть надписи, которые оттираются довольно 
легко при помощи специального средства для 
удаления граффити, — объясняет Алина Белоусо-
ва, сотрудник клининговой компании. — Но есть 
такие, которые даже не меняются, сколько их 
ни оттирай. Такое чувство, что они нарисованы 
клеем! Их можно только отскребать механиче-
ским путем, а это, как понимаете, ужасно сложно 
и долго.
Мы разговариваем с Алиной прямо 

в процессе работы: ей надо успеть под-
готовить стеклянную стену остано-
вочного павильона для нанесения 
антивандального средства. Она 
очень тщательно трет черные 
каракули, но видно, что даже 
спецсредство помогает плохо 
— непонятные иероглифы смы-
ваются с трудом. Задача Алины 
— стереть граффити и обезжирить 
поверхность. Дальше за работу 
принимаются сотрудники МКУ «Го-
родская среда», которые в два слоя 
наносят антивандальное покрытие. Пер-
вым обрабатывают павильон на остановке.

—  Этот павильон — настоящая 
жертва теггинга, — комментирует 

Юлия Мамонтова, замести-
тель начальника отдела комму-
нального хозяйства комитета 
по управлению Правобережным 
округом администрации города 
Иркутска. — На нем буквально нет 

живого места, именно поэтому мы 
и выбрали его для проведения нашего 

эксперимента. Сегодня мы также протестируем 
несколько других объектов, так как хотим по-
смотреть, как антивандальное покрытие покажет 
себя на разных поверхностях — на стекле, пласти-
ке, металле и покрашенных стенах.
Чудо-средство для проведения тестов ирку-

тянам бесплатно предоставил производитель 

из города Иваново. По словам представителей 
компании, после обработки их раствором на по-
верхности ничего нельзя будет нарисовать и при-

клеить. Но даже если у кого-то что 
и получится, то художества очень 
легко смоются — при помощи, 
например, обычной влажной 
тряпки. Примерная гарантия 
службы состава — несколько 
лет.

—  Через неделю мы 
вновь придем на это место 
и проверим результат, — 
добавляет Юлия. — Если 
не увидим новых незакон-
ных надписей и объявлений 
— значит, все получилось. 

В этом случае, возможно, при-
обретем средство за счет бюджета 

в следующем году, чтобы наносить 
его на все муниципальные объекты. В пер-

вую очередь на остановочные пункты на терри-
тории Правобережного округа и туристические 
стенды, расположенные вдоль «Зеленой линии».
Размещение рисунков и надписей вне специ-

ально отведенных мест, поясняет Юлия Мамон-
това, запрещено правилами благоустройства 
территории Иркутска. Только в текущем году ко-
митетом по управлению Правобережным округом 
администрации города было потрачено 800 ты-
сяч рублей из бюджета на очистку от незаконной 
аэрографии и рекламы. Борьба с теггингом идет 
и на уровне полиции, однако случаев, когда рисо-
вальщиков ловили, очень мало. Не помогает даже 
видеонаблюдение, так как хулиганы закрывают 
лица масками. Именно поэтому предполагается, 
что нанесение антивандального покрытия станет 

одним из самых эффективных способов борьбы 
с уродливыми надписями.
Кстати, манипуляции на остановке «Филармо-

ния» — не первая антивандальная обработка в го-
роде. Пилотным проектом с использованием по-
крытия в округе стал забор рядом с музыкальным 
колледжем имени Ф. Шопена на Карла Маркса, 
28. Собственник здания тогда, правда, исполь-
зовал другой состав — к забору там нельзя было 
прислоняться.
Раствор, который применили при обработке 

остановочного павильона во вторник, немаркий. 
После нанесения, как уверяет производитель, ге-
леобразное средство просто высохнет.

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

ЧУДО-СРЕДСТВО ПРОТИВ КАРАКУЛЕЙ
Остановку «Филармония» в Иркутске обработали антивандальным 

покрытием

Борьба с теггингом в городе вышла 
на новый уровень. Пока, правда, толь-
ко в качестве эксперимента. На этой 

неделе во вторник часть павильона на авто-
бусной остановке «Филармония», туристи-
ческий стенд, металлический столб и часть 
фасада здания на улице Красноармейской, 
13 обработали специальным антивандаль-
ным покрытием. Каким будет эффект, мы 
узнаем уже через неделю.

«Тег» 
(от англ. tag 

— «метка») — это 
своего рода автограф 

уличных художников, от-
сюда и пошло название яв-

ления — теггинг. Зародилось 
оно еще в прошлом столетии 

в США и с тех пор уверенно ша-
гает по миру. В Иркутске тег-
гинг тоже появился не вчера. 
Но увы, обрел особую попу-

лярность у нас как раз 
за последние не-

сколько лет.
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—  «Тег» (от англ. tag — «метка») — это своего 
рода автограф уличных художников, отсюда и по-
шло название явления — теггинг, — говорит Юлия 
Мамонтова, заместитель начальника отдела, му-
ниципальный инспектор в сфере благоустройства 
отдела коммунального хозяйства управления ЖКХ 
комитета по управлению Правобережным округом 
администрации города Иркутска. — Зародилось 
оно еще в прошлом столетии в США и с тех пор 
уверенно шагает по миру. В Иркутске теггинг тоже 
появился не вчера. Но увы, обрел особую популяр-
ность у нас как раз за последние несколько лет.
Для обычных людей все теги выглядят одинако-

во, но, оказывается, содержание у них бывает очень 
разным. От банальных нецензурных выражений 
до вполне осмысленных фраз, псевдонимов стрит-
арт-художников и даже меток, подсказывающих 
определенному кругу людей место, в котором ле-
жат наркотики. Впрочем, чаще всего это именно 
автографы или символы, прочитать которые могут 
лишь посвященные.
—  Год назад, например, мы боролись с таким 

элементом, который массово «теггали» по всему 
городу,— «1661», — рассказывает Юлия Мамонтова. 
— Надпись оставляла группа молодых людей в воз-
расте от 14 до 18 лет, и это был их знак, который 
они писали огромным шрифтом везде где могли, 
включая объекты культурного наследия. Нам при-
шлось подключать комиссию по делам несовершен-
нолетних и Роскомнадзор, чтобы их найти. В итоге 
конкретно от этой группировки и этого тега нам 
удалось избавиться.
Также в прошлом году удалось задержать мо-

лодого парня, который дважды разрисовал фасад 
дома на улице Дзержинского, 32 (здание является 
объектом культурного наследия). Его задержали со-
трудники охранного агентства, после чего передали 
в полицию: теперь «художник» должен возместить 
ущерб собственнику здания.
—  Но чаще всего меры административного воз-

действия не работают, — с сожалением констати-
рует Юлия Мамонтова. — Вандалы действуют, как 
правило, ночью, лица закрывают капюшонами, 
их сложно опознать, даже если они попадают под 
камеры видеонаблюдения. А не пойман, как гово-
рится, — не вор. За месяц в администрацию Право-

бережного округа поступает около 10–12 дел из по-
лиции о незаконном нанесении тегов и граффити, 
однако в 80 процентах направленных материалов 
отсутствует идентифицирующие сведения о лично-
сти правонарушителя.
Почему теггинг считается актом вандализма, 

а не частью уличного искусства? Сами райтеры, 
например (да, для людей, которые занимаются тег-
гингом, тоже есть свое определение. — Прим. авт.), 
искренне считают себя граффити-художниками 
и уверены, что своими автографами они украшают 
город (трудно в это поверить, но да, авторы черных 
каракулей считают их красивыми. — Прим. авт.). 
А в целом ответ на вопрос — в правовом поле: раз-
мещение рисунков и надписей вне специально от-
веденных мест запрещено правилами благоустрой-
ства территории города Иркутска.
—  Проще говоря, что-то рисовать или клеить без 

спросу можно только на афишных тумбах и стендах 
для объявлений на многоквартирных домах, — объ-
ясняет Юлия Мамонтова. — Все остальное, включая 
граффити, должно быть согласовано в комитете 
по градостроительной политике администрации 
Иркутска. Разумеется, размещение тегов никто со-
гласовывать не будет, потому что они уродуют наш 
город. И нам очень хочется, чтобы это поняли все. 
Особенно сами вандалы-художники.
Городская власть постоянно занимается удале-

нием тегов и незаконной аэрографии. В бюджет 
только Правобережного округа ежегодно закла-
дывают около миллиона рублей на это. Силами 
администрации при этом чистят муниципальные 
объекты (те же фонтаны и памятники), останов-
ки общественного транспорта и прочее городское 
имущество. Платят за удаление тегов и частники 
— собственники зданий (правила благоустройства 
Иркутска обязывают их содержать объекты в над-
лежащем виде). Но стоит закрасить какую-то стену, 
как на ней сразу же появляются новые иероглифы.
—  Торец здания для любого художника — это чи-

стый лист, — поясняет Юлия Мамонтова. — Разри-
совывают у нас все, даже баннеры. А еще у нас есть 
туристическая «Зеленая линия», на протяжении 
которой стоят различные стенды-указатели, их по-
стоянно портят своими надписями и прозвищами.
Но есть и хорошие новости на этом удручающем 

фоне. В этом году в поисках альтернативных мето-
дов борьбы с художниками от слова «худо» специ-
алисты Правобережной администрации запустили 
несколько пилотных проектов. И один из них — это 
согласованные граффити.
—  Граффити когда-то тоже считались вандализ-

мом, — улыбается Юлия Мамонтова. — Но сейчас 
они активно внедряются в пространство в разных 
городах и в комплексе смотрятся очень интересно. 
Например, в Калининграде на фасадах домов мож-
но увидеть… котов. Они уже стали визитной кар-

точкой Калининграда. На фоне граффити с котами 
постоянно фотографируются туристы. У нас тоже 
можно придумать что-то красивое, узнаваемое (на-
пример, в исторической тематике), что тоже станет 
иркутской достопримечательностью.
Самое интересное при этом, что согласованные 

граффити не портят вандалы, поскольку в среде 
уличных художников есть свой профессиональный 
кодекс (!) — на чужих граффити рисовать нельзя.
—  И это работает! — восклицает Юлия Мамон-

това. — Пример — здание бывшего ночного клуба 
«Стратосфера» на Карла Маркса, 15 (люди постар-
ше помнят его как кинотеатр «Гигант». — Прим. 
авт.). Оно давно не эксплуатируется и прежде 
стояло разрисованное и с разбитыми стеклами. 
Мы обратились к собственнику здания, предло-
жили пригласить профессиональных художников, 
и в мае картина в историческом стиле была гото-
ва. И что вы думаете? До сих пор все стоит целое 
и невредимое!
Тогда было решено пойти дальше — нанести 

граффити «в законе» на объекты инженерной 
инфраструктуры, которые чаще других страдают 
от теггинга. Речь идет об устройствах возле много-
квартирных домов, которые используют ресурсные 
организации, — трансформаторных будках, распре-
делительных ящиках. Одной их первых стала под-
станция по адресу Свердлова, 26. Ее покрыли яр-
кими граффити в начале лета, и больше на ней нет 

Вы не могли на это не обращать вни-
мания: непонятные надписи темным 
маркером на фасадах домов, заборах, 

афишах, остановках, фонтанах, памятни-
ках. Чаще всего эти каракули (выглядят как 
дурно исполненные иероглифы. — Прим. 
авт.) невозможно прочитать, иногда в них 
угадываются какие-то буквы. Их настолько 
много, что большинство горожан просто 
свыклись с их присутствием и даже не за-
думываются о том, что все это не просто 
портит облик города, но и является наруше-
нием закона. А вот городская власть ищет 
пути решения проблемы, которая во всем 
мире носит название «теггинг». Этим летом 
работающие методы воздействия на ванда-
лов уже нашли в администрации Правобе-
режного округа Иркутска.

ИЗБАВИТЬСЯ ОТ ЧЕРНЫХ КАРАКУЛЕЙ
Как городская власть борется с теггингом в Иркутске и, кстати,  

что это такое?
ни одного тега. Не трогают пока и другие ящики 
с рисунками.
—  Конечно, пока не все горожане «жалуют» 

граффити, — продолжает Юлия Мамонтова, — 
но большинство соглашаются, что это лучше, 
чем непонятные знаки и нецензурные слова. 
Кроме того, это позволяет существенно эконо-
мить на краске собственникам (гораздо дешевле 
один раз нанести граффити, чем постоянно за-
крашивать стены). И уже сейчас некоторые жиль-
цы сами обращаются к нам с просьбой помочь 
им украсить стены. Например, скоро появятся 
граффити в арке дома по адресу Карла Маркса, 
32/1, эскиз сейчас находится на согласовании. 
И на Богдана Хмельницкого, 4 — во дворе Дома 
ветеранов. В этом году там сделали комплексное 
благоустройство, но исписанная стена все порти-
ла. Мы пригласили художников, нашли спонсо-
ров, чтобы они помогли с краской, подготовили 
стену. И уже в октябре там появится красочный 
рисунок.
Еще один вариант борьбы с теггингом — созда-

ние стены для свободного творчества. В Правобе-
режном округе сейчас на рассмотрении несколько 
вариантов, в том числе кирпичная стена 
на улице Володарского, на которой по-
стоянно что-то пишут. Возможно, 
если ее объявить официальной 
площадкой для рисования, это 
поможет избавить близлежащие 
здания от излишнего внимания? 
В ближайшее время эта стена бу-
дет подготовлена, и далее за ней 
будут наблюдать, а при наполнении 
ее будут закрашивать силами город-
ского бюджета.
Если это не поможет, в ход может пойти 

такая мера, как применение антивандального по-
крытия. Пилотным проектом с использованием 
такого покрытия в округе стал забор рядом с му-
зыкальным колледжем имени  
Ф. Шопена на Карла Маркса, 28.
—  Год назад колледж пришлось огородить 

забором, поскольку на здании обрушается обли-
цовка, — объясняет Юлия Мамонтова. — И пока 
не начался ремонт, там установили забор для 
безопасности передвижения пешеходов. Разуме-
ется, этот забор начали расписывать символами 
и знаками, работники колледжа не успевали его 
закрашивать. В итоге было решено применить 
двухкомпонентную лаковую композицию на ос-
нове силоксанов на органическом растворителе. 
Прислоняться к забору сейчас нельзя — можно 
запачкаться. Но и нарисовать на нем — тоже! Ни-
кто не может ничего сделать — все художества 
просто стекают по поверхности.

Существует много других вариантов анти-
вандальных лаков, которые препятствуют нане-
сению граффити. Специалисты Правобережной 
администрации уже обратились к сотрудникам 
из сферы ЖКХ с предложением применять такие 
средства и на жилых домах. Как вариант, при 
капитальном ремонте можно наносить антиван-
дальное покрытие на фасады зданий на уровне 
человеческого роста.
—  Мы также поднимаем на думе Иркутска во-

прос о применении антивандальных покрытий 
в общественных местах, — говорит Юлия Ма-
монтова. — Мне, например, очень хотелось бы 
покрыть информационные стенды, которые идут 
по «Зеленой линии». Это лицо нашего города, ту-
ристы на него смотрят, а оно у нас изрисованное.
Городская власть также активно сотрудничает 

с легальными уличными художниками. Прямо 
сейчас, например, в Иркутске проходит фести-
валь «Голос улиц». Он помогает в том числе 
направить уличных теггеров, художников-ванда-
лов в «нужное русло» и на развитие стрит-арта. 
В рамках фестиваля, например, еще в прошлом 
году остановки общественного транспорта в Ир-

кутске были украшены съемными сэндвич-па-
нелями с яркими рисунками. Практика 
показала, что после установки таких 
панелей количество тегов, равно как 
и листовок-объявлений, на оста-
новках резко сокращается.

А этой осенью участникам фе-
стиваля «Голос улиц» согласовали 
эскиз граффити на набережной 
Ангары, прямо на бетонных пли-
тах берегоукрепления на бульваре 

Гагарина. Там постоянно оставляют 
автографы как непризнанные гении, 

так и просто любители порисовать. Но уже 
в сентябре там завершат рисунок с воробьями 3D 
— эстетичный и красивый.
Никто не отменял, конечно, и воспитатель-

ных методов воздействия на уличных хулиганов. 
В школы Иркутска от администрации регулярно 
направляются письма с просьбой о проведении 
классных часов, на которых учащимся надо объ-
яснить, что портить здания — незаконно. А еще 
этим летом во время заседания Общественной 
палаты Иркутска, куда пригласили как обще-
ственных деятелей, так и деятелей искусства, 
от самих художников поступило интересное пред-
ложение — создать в городе школу или секцию 
уличного искусства.
—  Лично мне кажется, что это хорошая идея, 

— заключает Юлия Мамонтова. — Чтобы начи-
нающие уличные художники знали, где можно 
рисовать, а где нельзя. И понимали бы уже, что 
красиво, а что — нет.

Больше 
всего в Ир-

кутске от тегов 
страдает Право-

бережный округ: 
улицы Карла Маркса, 
Дзержинского, Тими-
рязева. Каракули там 

не успевают отмы-
вать и закра-

шивать.

Юлия Мамонтова уже четыре года работает 
в администрации Правобережного округа и все 
это время сражается за чистоту городских улиц 
— спасает наш город от визуального мусора. Она 
отмечает, что борьба с теггингом является одной 
из самых трудных. Во-многом виной доступность 
так называемых вандальных маркеров, которые 
без труда можно купить в магазине. Они и соз-
даны именно для того, чтобы оставлять рисунки 
на разных поверхностях, и крайне тяжело стира-
ются, иногда только с повреждением или заме-
ной испачканной поверхности

Так выглядят теги иркутских вандалов. Если раньше везде писали «Здесь был Вася», то теперь подобные надписи приобрели более зашифро-
ванный характер. Только если владеешь информацией, сможешь прочитать «послание». Например, на расписании движения общественного 
транспорта можно увидеть надпись «1661». Из интервью с Юлией Мамонтовой мы уже знаем, о чем идет речь. А еще понимаем, что уважения к 
окружающим людям у людей, которые это писали, просто нет. Равно как и у тех, кто изрисовал забор в историческом центре, возле перекрестка 
улиц Ленина и Карла Маркса. И абсолютно новую остановку в микрорайоне Университетском. Не прошло и месяца после того, как здесь сделали 
новую дорогу, обустроили тротуар и установили остановочные павильоны. И вот местные жители уже вынуждены «любоваться» теггингом

Настоящая головная боль не 
только для сотрудников админи-

страции, но и для всех иркутян 
– разрисованные информаци-

онные стенды «Зеленой линии». 
Весь смысл этих стендов в том, 

чтобы интересно рассказывать о 
нашем городе туристам и любоз-
нательным горожанам, к ним вы-

ходят все, кто прогуливается по 
туристической «Зеленой линии». 

Как говорит Юлия Мамонтова, 
«это лицо нашего города, а оно у 

нас разрисованное». Прочитать 
что-либо на таком стенде, понят-

ное дело, уже нельзя. И стереть 
надписи – тоже. Остается только 

регулярно менять плакаты, а 
это, между прочим, делается на 

средства бюджета. То есть за наш 
с вами счет 

На фото – антивандальный забор рядом с музыкаль-
ным колледжем имени Ф. Шопена на Карла Маркса, 28. 
До того как его покрыли специальным раствором, за-
бор выглядел на редкость некрасиво: весь в надписях и 
бумажках. Сейчас на нем можно видеть лишь объявле-
ния о том, что к забору нельзя прислоняться и невоз-
можно ничего на нем нарисовать. Кстати, это один из 
дешевых видов антивандального покрытия. Есть более 
дорогие и немаркие – их можно использовать, напри-
мер, на фасадах жилых домов

Пример удачного 
решения проблемы 
теггинга — на здании 
бывшего ночного 
клуба «Стратосфера» 
(или кинотеатра «Ги-
гант». — Прим. авт.) 
на Карла Маркса, 15. 
Еще в начале года 
на пустующее поме-
щение было страш-
но взглянуть: это 
были битые стекла и 
крайне неэстетичные 
автографы самых 
разных уличных 
«художников». После 
того как здесь пора-
ботали настоящие ил-
люстраторы, здание 
можно смело назвать 
местной достопри-
мечательностью. 
Рисунок оригинален, 
красив, и главное – 
больше на нем уже 
ничего не рисуют

А это распределительное устрой-
ство одной из ресурсных органи-
заций, расположенное возле дома 
на улице Ленина, 36. Прежде объ-
ект постоянно был исписан, так 
как находится на высоте человече-
ского роста, а это, понятное дело, 
очень удобно. В июне представи-
тели администрации, ресурсных 
организаций и иркутские худож-
ники встречались, чтобы обсудить 
проблему испорченных ван-
дальными надписями объектов 
инженерной инфраструктуры. И 
решение было найдено. Почти все 
лето стоит этот, например, ящик в 
такой расцветке, и ни одного тега 
на нем за это время не появилось

Это эскиз будущих граффити, которые появятся во дво-
ре Дома ветеранов, на доме на улице Богдана Хмель-
ницкого, 4. Прежде кирпичная стена вовсю использо-
валась вандалами, которые оставляли на ней не только 
автографы, но и нецензурные слова. Это не нравилось 
местным жителям, и поэтому они охотно согласились на 
предложение сотрудников администрации нарисовать 
граффити. Ветеранам предложили несколько вариан-
тов будущего рисунка, и они одобрили именно этот. Уже 
в октябре он появится на стене. Кстати, профессиональ-
ные граффити – удовольствие недешевое. Например, 
стоимость всех работ для этих граффити – 400 тысяч 
рублей, их оплатит спонсор

Наталья Федотова
Фото автора

Кажется, что остановки общественного транспорта в Иркутске — самый при-
влекательный объект для всех любителей рисовать «каляки-маляки». Особенно 
сильно страдают остановки в центре города. В результате таких художеств лю-
бой опрятный павильон превращается в визуальную помойку. А самое непри-
ятное в этом то, что стереть все это безобразие полностью почти невозможно. 
Сотрудник клининговой компании Алина Белоусова чистит будку на остановке 
«Филармония», и даже по фото хорошо видно, что верхние буквы (сиреневые) 
еще поддаются обработке, а вот нижние (белые), увы, никак

Наконец очистка завершена, и после обезжиривания поверхность покрывает 
антивандальным составом сотрудник МКУ «Городская среда» Максим Черепов. 
Всего он наносит два слоя состава. В заявленных характеристиках говорится, 
что наносить жидкость можно при температуре до минус 15 градусов, при этом 
влажность воздуха не должна превышать 70 процентов. В этом случае раствор 
засохнет быстро. Пока опыт решили поставить на небольшом застекленном 
участке остановки — на остальное, увы, образца антивандального раствора 
не хватило

Кроме павильона на остановке 
специалисты обработали еще 
фонарный столб, фасад здания 
и информационно-туристический 
стенд. Отметим, что последние 
в городе заменили совсем недавно, 
так как предыдущую партию вандалы 
полностью изрисовали маркерами. 
Очень хочется надеяться, что 
теперь эта поверхность перестанет 
привлекать уличных «художников», 
ведь на ней ничего нельзя будет 
начертить. Кстати, существует много 
разных вариантов антивандальных 
лаков. Конкретно этот состав хорошо 
высыхает, и случайно испачкаться 
в нем не получится

Два месяца назад «Иркутск» подробно рас-
сказывал о том, как городская власть борется 
с таким явлением, как теггинг. Тогда же мы 
узнали, что больше всего в городе от тегов 
страдает Правобережный округ: улицы Карла 
Маркса, Дзержинского, Тимирязева. Караку-
ли там не успевают отмывать и закрашивать

Наталья Федотова
Фото автора
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МЭР В ПРЯМОМ ЭФИРЕ
Руслан Болотов ответил на вопросы пользователей социальных сетей

Ольга Королева

? «В какой срок будет начата реконструк-
ция Лермонтовской 

развязки?» — спросила Зоя 
Кузнецова.
—  Планируем до конца 

года получить положитель-
ное заключение экспертизы 
по данному проекту. А дальше 
будем работать над тем, чтобы 
он вошел в программу, как 
минимум 2024 года, и мы на-
чали эту масштабную работу. 
Развязка в два раза повысит 
пропускную способность дорог 
этого района и улучшит тра-
фик всего Иркутска.

? «Что происходит в ремонте на ули-
це Верхняя Набе-

режная?» — спросила Зоя 
Кузнецова.
—  По Верхней Набереж-

ной непростая была ситуация. 
Она связана в первую очередь 
с тем, что в прошлом году мы 
столкнулись с высоким уров-
нем воды в Ангаре, сбросные 
расходы составили 3500 кубо-
метров в секунду, при среднем 
в 1600–1680. Это потребовало 
корректировки проекта, при-
шлось полностью менять про-
ектно-сметную документацию, 
проходить экспертизу. Было 
принято решение, что вместо 
подпорной стенки будет сде-
лана берма, которая позволит 
вести ремонт дороги (берма — 
специальная горизонтальная 
площадка, устраиваемая в от-
косах выемок и насыпей в целях 
большей их устойчивости. — 
Прим. ред.). Сейчас берма в ра-
боте, завозится большой объем 
дополнительного скального 
грунта. Это и расширит объем 
благоустройства, и обеспечит 
устойчивость всей конструкции, 
которая в дальнейшем будет 
образовывать дорогу. Большую 
часть земельных работ закон-
чим до конца года, а весь объем 
ремонта — в 2023-м. Там рабо-
тает Дорожная служба Иркут-
ской области, я несколько раз 
туда выезжал, процесс органи-
зован, сдвиг есть.

? «Когда откроют проезд по улице Карбы-
шева? Дорога готова, но проезд по ней 
до сих пор не открыли» — такой вопрос за-

дали сразу несколько пользователей социальных сетей: 
Олег Юдин, Евгений Халитов и Ольга Семенова.
—  По этой улице постоянный контроль, там был 

внесен ряд технических изменений в проект. И соот-
ветственно, мы сейчас проходим экспертизу. После 
заключения, по его итогам дорога будет вводиться 
в эксплуатацию.

В прошлый четверг, 
10 ноября, мэр горо-
да провел прямую 

трансляцию в социальных 
сетях «ВКонтакте» и «Од-
ноклассники» на страни-
цах правительства Иркут-
ской области. Главными 
темами стали благоустрой-
ство Иркутска и ремонт 
дорог. За несколько дней 
видеозапись ответов Рус-
лана Болотова собрала 
более сорока тысяч про-
смотров. Каждый из задан-
ных вопросов заслуживает 
внимания, тем более ког-
да отвечает на него глава 
города. Сегодня в «Иркут-
ске» — наиболее актуаль-
ные, интересные вопросы 
и ответы мэра на них.

?«Когда будет обновлен общественный 

транспорт в Иркутске?» — спросила Елена 

Глушакова.
—  Одна из базовых задач, которую мы для себя ста

вим 

на следующий год, — это обновление электрическо
го транс-

порта. Я очень благодарен председателю и всем деп
утатам 

Государственной Думы, которые детально рассмотр
ели 

этот вопрос на пленарной сессии и приняли решени
е ре-

комендовать Правительству РФ программу, позвол
яющую 

обновлять электрический транспорт во всех города
х России 

в соответствии с потребностью. Нам это поможет в 
решении 

нашей задачи. Это системная работа на длительный
 период, 

которая позволит обновить весь подвижной состав.

?«В этом году хорошо отремонтировали 
улицу Воровского. А какие улицы будут 
ремонтировать в следующем году и как их 

выбирали?» — написала Анастасия Николаева.
—  Нам важно всю дорожную сеть привести в норматив-

ное состояние, и это цель проекта «Безопасные качествен-
ные дороги». Что планируется в Иркутске? В Ленинском 
округе будем ремонтировать улицу Полярную на протя-
жении 5,5 километра — от Воровского до проулка Мотор-
ного, улицу Ярославского — от 18-го Советского переулка 
до Баумана. Продолжим приводить в порядок объездную 
дорогу. Очень большое количество обращений по улице 
Олонской: там проводили ремонт большими картами, 
в следующем году в рамках БКД отремонтируем участок 
от Трактовой до СНТ «Банковец». В Правобережном окру-
ге сделаем ремонт окружной дороги микрорайона Зелено-
го — продолжим практику приведения в порядок всех объ-
ездных трасс, которую мы начали два года назад. Участок 
780 м по улице Братской — от Баррикад до Напольной, пе-
реулок Пионерский, сразу два участка на улице Свердлова 
— от Каландаришвили до Ленина и от Ленина до бульвара 
Гагарина, полностью будем ремонтировать улицу Киев-
скую. В Свердловском округе — почти двухкилометровый 
участок улицы Академической, от Лермонтова до Се-
ченова, участки улиц Терешковой, Мухиной, Захарова. 
В Октябрьском округе — около 1,2 км улицы Трилиссера, 
участки Зверева, Кожова. Всю информацию мы разместим 
на нашем официальном сайте на интерактивной карте, где 
все очень хорошо видно — где ремонты уже проведены, 
а где еще предстоят. И обязательно обращайтесь по объек-
там, которые вы считаете необходимым отремонтировать, 
любое благоустройство мы планируем прежде всего из за-
просов жителей.

? «Есть ли в планах у городских властей за-
мена трамвайных путей?» — продолжила 
тему общественного транспорта Анастасия 

Федотова.
—  В этом году будем проектировать замену трамвайных 

путей на протяжении двух километров в центре города — 
на улицах Ленина и Степана Разина. Начнем с них, потому 
что последний капитальный ремонт проводился там очень 
давно. На путях практически нет оснований, там идет по-
стоянное разрушение. Для нас важно не только привести 
их в нормативное состояние, но и обеспечить возможность 
капитального ремонта, перехода на малошумные пути. 
Программа, которую мы обсуждали в Государственной 
Думе, позволит заниматься и этим направлением. А при 
приведении в порядок трамвайных путей нужно будет ре-
монтировать и всю проезжую часть.

?«В этом году заметно преобразился парк 
«Комсомольский», будет ли продолжена 
работа по его благоустройству?» — напи-

сала Анастасия Васильева.
—  Этот парк долго находился в запустении. В свое 

время он был центром отдыха для жителей Иркут-
ска II. Сейчас мы реализовали первый этап благо-
устройства, второй этап уже включен в программу 
следующего года. Мне бы хотелось отметить ребят-эн-
тузиастов, которые здание, находящееся рядом, вклю-
чили в общий план работы и заканчивают его ремонт 
— там будет действовать секция планеризма. Мы вос-
становим стелы и памятник в парке — приведем их 
в состояние, которое будет радовать людей. В связи 
с этим хотел бы попросить вас поделиться, что бы вы 
хотели там видеть, чтобы это было уютно и комфор-
тно жителям всех возрастных групп. На следующих 
этапах мы реализуем ваши идеи, это очень важно.

Фрагмент трансляции 
прямого эфира мэр 
Иркутска выложил 
в свой телеграм-канал 
ruslanbolotov. «По 
президентской программе 
«Формирование 
комфортной городской 
среды» благоустроили  
12 городских пространств, 
благодаря оптимизации 
и привлечению 
внебюджетных источников 
этот список пополнили 
еще три общественные 
территории, одна из них 
— стела «Иркутск — город 
трудовой доблести». 
На мой взгляд, она очень 
украсила наш город и стала 
данью уважения старшему 
поколению», — сказал 
Руслан Николаевич

А это скриншот прямого эфира Руслана Болотова на странице правитель-
ства Иркутской области в «ВКонтакте». Звучит вопрос Екатерины Короле-
вой: «Для чего делают островки безопасности на пересечении улиц Седова, 
Тимирязева и 3 Июля?» Мэр отвечает: «Островки безопасности установ-
лены в соответствии с правилами дорожного движения, они позволяют 
пешеходам более комфортно переходить эти дороги с интенсивным транс-
портным потоком. Там довольно часто случались аварийные ситуации, 
и островки в этом году появились для обеспечения безопасности иркутян»

?«Не успевают новые скверы сделать, 

а уже кто-то их ломает. Как городские 

власти будут бороться с вандалами?» — 

написал Анатолий Волынко.
—  Один из самых эффективных способов — это уст

а-

новка камер. Порядка 370 видеокамер у нас сегодня
 

на «боевом» дежурстве. 348 камер наружного набл
юде-

ния, 74 — на 25 плоскостных спортивных сооружен
иях. 

Они работают в рамках единого программного апп
а-

ратного комплекса, а видеопотоки поступают в МВД
 

и Росгвардию. Мы совместно отрабатываем действи
я, 

которые необходимы для пресечения и предупрежд
е-

ния правонарушений. В октябре подписали соглаш
ение 

с компанией Weacom для доступа к еще 40 потоковым 

камерам, работающим в городе. Уже есть прецеден
ты, 

когда благодаря видеонаблюдению задерживали и
 при-

влекали нарушителей к административной ответст
вен-

ности. На 2023 год у нас запланирована установка 

видеонаблюдения на трех территориях: 130-й кварт
ал, 

площадь 50-летия Октября и Студенческая площад
ь. 

И у меня просьба ко всем иркутянам — увидите слу
чаи 

вандализма, позвоните по телефону 486–932, давай
те со-

храним наш город и не дадим вандалам его испорти
ть!
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Суть проекта, который был 
внесен в программу по иници-
ативе депутата думы Иркутска 
Александра Сафронова, — об-
устроить прогулочные площадки 
в детских садах современными 
развивающими комплексами 
и малыми архитектурными 
формами. Каждое до-
школьное учреждение 
самостоятельно опреде-
ляло, что бы им хотелось 
сделать. В итоге пре-
образились территории 
детских садов № 114, 124, 
131, 146 и 153. Стоимость про-
екта составила более четырех 
миллионов рублей, а реализовать 
его удалось всего за два месяца 
— июль и август. Одно из самых 
достойных внимания изменений 
— в детском саду № 124 на улице 
Лермонтова, 297. Сюда доста-
вили сразу семь элементов для 
детских площадок с завода ком-
пании КСИЛ в Санкт-Петербурге. 
Обошлось это в 800 тысяч рублей 

бюджетных денег. Пришлось 
месяц подождать, но оно того 
стоило — довольны остались все: 
прежде всего дети, их родители 
и, конечно, коллектив сотрудни-
ков детского сада. И еще неиз-
вестно, кто больше…

—  Благодаря программе 
«Народные инициативы» 
на наших прогулочных 
площадках появилось 
семь игровых комплек-
сов, — рассказала кор-
респонденту «Иркутска» 

заведующая детским садом 
№ 124 Галина Назаревская. 

— Транспортную тематику вы-
брали сами дети. Мы накануне 
у них спросили, что бы они хотели 
видеть у себя на площадках. Они 
рисовали, рассказывали, фанта-
зировали — в итоге у нас теперь 
есть два вертолета, два наутилу-
са (по большому и маленькому 
и того, и другого), трактор, карета 
и игровой комплекс в виде башни 
«Маленькая принцесса». Все они 

снабжены ступеньками, перехода-
ми разного уровня, горками, штур-
валами, иллюминаторами — в об-
щем, всем тем, что нужно детям 
для развития ориентации в про-
странстве, двигательных навыков 
и многого другого. Комплексы 
помогают и педагогам во время те-
матических занятий. Да даже если 
нужно уединиться ребенку, пооб-
щаться с другом наедине, они же 
хоть и маленькие, но тоже иногда 
нуждаются в отдыхе от большого 
количества людей — используют 
эти кабинки. В общем, эти ком-
плексы у нас всегда востребованы!
В этом репортерская группа 

«Иркутска» убедилась лично. Мы 
пришли в детский сад в тот мо-
мент, когда ребятишки выходили 
на утреннюю прогулку. Буквально 
за три минуты все семь игровых 
комплексов малышня облепила 
изнутри и снаружи. И это самое 
главное — результат проекта при-
шелся по душе, в этом даже сомне-
ваться не приходится!

ИНИЦИАТИВА СНИЗУ

ДЕТЯМ НРАВИТСЯ!
В Свердловском округе благодаря программе 

«Народные инициативы» обустроили 
прогулочные площадки в пяти детских садах

По программе «Народные инициативы» 
в Свердловском округе в 2021 году шло 
голосование за семнадцать предложе-

ний иркутян. В итоге победили и реализова-
ны три из них — арт-объект «Лампочка» на 
улице Академической, скейт-площадка в пар-
ке Инициативной молодежи и проект «Рас-
тем, играя». О первых двух мы уже писали на 
страницах нашего еженедельника, поэтому 
сегодня расскажем подробнее о третьем.

Приглашаю всех ир-
кутян к активному 
сотрудничеству 

в проектах по про-
грамме «Народные ини-
циативы». Сейчас как 
раз идет голосование — 
участвуйте, все эти на-
чинания идут на пользу 
нашему городу! Выез-
жая на встречи с людьми, всегда отмечаю 
одно: там, где есть правильный диалог, же-
лание достичь компромисса и найти реше-
ние, всегда получается! В конечном итоге 
мы приобретаем более комфортный город, 
более комфортные дворы, более комфорт-
ные дороги — уникальные объекты, 
которые становятся украшением 
Иркутска! И таких объектов появ-
ляется все больше и больше.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

«

ГДЕ И КАК ГОЛОСОВАТЬ ЗА «НАРОДНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ»?
Сегодня в «Иркутске» — объекты Свердловского и Ленинского округов

Осталось всего несколь-
ко дней! До 20 ноября 
у иркутян еще есть 

возможность выбрать проек-
ты, которые в 2023 году будут 
реализованы на территории 
города в рамках программы 
«Народные инициативы».

Напомним, в этом году от жителей 
поступило 50 предложений. 8 из них 
заявлены по Ленинскому округу, 12 
— по Правобережному, 11 — по Сверд-
ловскому и 19 — по Октябрь-
скому. Идеи, набравшие 
наибольшее количе-
ство голосов, полу-
чат финансирова-
ние из областного 
и муниципального 
бюджетов.
Проголосовать 

за свою террито-
рию можно двумя 
способами: онлайн 
и очно. Онлайн это мож-

но сделать с главной страницы сайта 
администрации города, найдя раздел 
«Мой выбор, мое будущее», и на пор-
тале «Госуслуги». Очное голосование 
проходит до 18 ноября в будние дни 
в комитетах по управлению городски-
ми округами. При себе необходимо 
иметь паспорт.

СВЕРДЛОВСКИЙ ОКРУГ
1. Территория для выгула живот-

ных: участок между домами на ул. 
Салацкого, 17 и в микрорайоне При-
морском, 33

2. «Звучащая Отчизна: сибир-
ские страницы»

3. Спорт в шаговой до-
ступности: спортплощад-
ки между домами № 7а 
и № 10а в микрорайоне 
Первомайском
4. Театральная аллея 

— аллея между улица-
ми Якоби и Театральной, 

за зданием Иркутского теа-
тра народной драмы

5. Благоустройство территории 
школы № 64
6. Благоустройство Пади Долгой
7. Сквер «Семейный»: пересечение 

улиц Бажова и Мамина-Сибиряка
8. Стела к 70-летию микрорайона 

Синюшина Гора: б-р Рябикова, 22а
9. Создание неонового арт-объекта 

«Глазково»
10. «Со спортом дружить — здоро-

выми быть!»
11. Создание парковой зоны в ТОС 

«Черемушки + 9 км»

ЛЕНИНСКИЙ ОКРУГ
1. Ремонт ограждения спортивной 

площадки дома детского творчества 
№ 5
2. Устройство универсальной спор-

тивной площадки школы-интерната 
№ 13
3. Установка освещения в роще 

на станции Батарейной вблизи дома 
№ 13а на ул. Центральной

4. Благоустройство универсаль-
ной спортивной площадки в парке 
«Березка»
5. Благоустройство сквера имени  

В. Я. Бронштейна вблизи домов 
№ 102, 104, 106 на ул. Полярной
6. Обустройство парковочных мест 

возле домов № 233/9, 233/8, 231/9, 
231/8 на ул. Баумана
7. Демонтаж, монтаж дверей эваку-

ационных выходов гимназии № 3
8. Благоустройство спортивной 

площадки гимназии № 3

МЕСТА ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ:
 9 комитет по управлению Свердлов-
ским округом, ул. Терешковой, 24;

 9 комитет по управлению Ленинским 
округом, ул. Маршала Говорова, 3;

 9 комитет по управлению Правобе-
режным округом, ул. Марата, 14;

 9 комитет по управлению Октябрь-
ским округом, ул. Декабрьских 
Событий, 27.

Ольга Королева и Майя Новикова
Фото Татьяны Степановой

Когда 
сдавался 

в печать этот но-
мер еженедельника 
«Иркутск», который 
вы держите в руках, 
на сайте «Гос услуги» 

за благоустройство сво-
ей территории прого-

лосовали уже  
13 220 иркутян.

Коллектив детского 
сада заказал два на-
утилуса и два верто-
лета, по большому 
и маленькому, чтобы 
удовлетворить инте-
ресы всех воспитан-
ников, независимо 
от возраста. На этой 
фотографии — самые 
маленькие ребятиш-
ки, им не больше 
трех лет. Как только 
они вы шли на про-
гулку, сразу собра-
лись в полет на своем 
«питерском вер-
толете», он им как 
раз по росту. А еще 
новые игровые ком-
плексы очень любят 
родители, потому что 
это готовая фотозона 
для снимков в семей-
ный альбом

Транспортную тематику новых игровых ком-
плексов ребятишки выбрали сами, поэтому она 
в основном «мужская». И первое, что спросили 
во время приемки представители администра-
ции Свердловского округа и депутат Александр 
Сафронов: «А что же здесь будет для девочек?» 
Конечно, их тоже не забыли: это игровой ком-
плекс «Маленькая принцесса» и карета – она 
как раз на фото. Надо сказать, сооружение 
пользуется повышенным спросом не только 
у девочек! Видимо, мальчики, садясь в эту 
карету, хотят почувствовать себя (а в идеале и 
вырасти!) настоящими принцами
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СПОРТ ДЛЯ ДЕТЕЙ
На территории школы № 10 
появилась новая спортивная 

площадка

Современную спортивную 
площадку для учащихся 
торжественно открыли в из-

бирательном округе № 20 на терри-
тории школы № 10. Депутат думы 
Иркутска Георгий Ни поздравил 
школьников и учителей с этим 
событием, подчеркнул важность 
занятий физкультурой и пожелал 
учащимся успехов в спорте и учебе.

—  На площадке уложили резинопол, 
установили современные детские игровые 
и спортивные комплексы. Этот необходи-
мый и важный для школы объект появился 
благодаря проекту «Народные инициати-
вы». Также в этом году за счет бюджета го-
рода обновили покрытие на существующем 
корте, а за счет средств депутатского фонда 
отремонтировали хоккейные борта и приоб-
рели вагончик-раздевалку для школьников, 
— прокомментировал Георгий Ни.
В 2022 году были доукомплектованы 

детские площадки и на других территориях 
избирательного округа № 20. Как рассказал 
Георгий Львович, на площадке на улице 
Дзержинского, 60/1 проведена замена из-
ношенного оборудования: песочниц, кару-
селей и качелей. А на площадке на Воло-
дарского, 9 установили тренажеры.
Новая детская площадка появилась 

и на улице Франк-Каменецкого, 2 — здесь 
установили детский игровой и спортивный 
комплексы, тренажеры, скамейки и урны.
В рамках программы «Развитие транс-

портной системы» отремонтировали проез-
жую часть на улице Николаева (от Рабочего 
Штаба до Сурнова), а также заасфальтиро-
вали гравийный участок дороги от Селит-
бенной, 13 до Сурнова.
Также этой осенью завершили работы 

по благоустройству набережной от памят-
ника Якову Похабову до района ТЦ «Фор-
туна» по программе «Формирование ком-
фортной городской среды». Протяженность 
участка — около 1,2 км. Там оборудовали 
дорожку для катания на роликах, выло-
жили новую плитку, бордюрный камень, 
посадили серебристый тополь, установили 
скамейки-качели под навесом, архитек-
турные фонари, закрыли ниши, покрасили 
ограждения.
Кроме того, на территории избиратель-

ного округа № 20 ведутся работы по сани-
тарной и формовочной подрезке деревьев 
(улица Рабочего Штаба). В рамках контрак-
та с подрядной организацией спиливаются 
аварийные деревья (на эти цели из средств 
депутатского фонда, сформированного 
из бюджета города, выделен один миллион 
рублей). Срок окончания работ по контрак-
ту — 30 ноября 2022 года.

НОВОСТИ ДУМЫ

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото из личного архива депутатов Алексея Распутина и Георгия Ни

ПОМОЖЕМ ВМЕСТЕ
Квадрокоптеры и необходимые теплые вещи отправили 

мобилизованным из Иркутской области

Гуманитарный центр «Своих не бро-
саем» продолжает сбор необходимых 
вещей для наших земляков. Для них 

приобрели три квадрокоптера: два за счет 
благотворительных средств неравнодуш-
ных иркутян и третий — на пожертвова-
ния ООО «ТоргСервис». Стоимость каждо-
го беспилотника — 95 тысяч рублей.

—  Один квадрокоптер мы передали нашим ре-
бятам из Росгвардии: они в декабре уезжают в зону 
специальной военной операции, сейчас готовятся, — 
рассказал соучредитель гуманитарного центра «Сво-
их не бросаем», депутат думы Иркутска Алексей Рас-
путин. — Еще один отправили артиллеристам в зону 
СВО — по их заказу. А третий передадим для наших 
мобилизованных в учебную часть в Новосибирской 
области — для отработки навыков управления, с по-
следующей передачей в воинскую часть.
Гуманитарный центр помогает семьям мобилизо-

ванных, военнослужащим. Свою помощь оказывают 
общественные организации, детские сады и шко-
лы, волонтеры. Неравнодушные жители приносят 
в центр медикаменты, теплые вещи, обувь, а также 
детские рисунки для моральной поддержки наших 
воинов.
—  На этой неделе взяли в работу помощь семье 

из Мариуполя. Семья выехала в апреле из города 
по гуманитарному коридору, их квартиру разбомби-
ло. В Иркутске в настоящее время они проживают 
у родственников и получили гражданство России. 
Супруга оформила пенсию, а муж еще оформляет, — 
прокомментировал Алексей Распутин. — Мы поддер-
жали семью по ее запросу гуманитарным набором: 
постельным бельем, средствами гигиены, продукто-
вым набором и теплыми вещами. Спасибо каждому 

участнику гуманитарного центра за бесценный вклад 
в общее дело.
Гуманитарный центр «Своих не бросаем» в пред-

местье Рабочем работает по двум адресам: ул. Бар-
рикад, 135 (приемная депутата Алексея Распутина), 
телефон 8-964-653-45-17 и ул. Зимняя, 1 (ТЦ «Торг-
Сервис», администрация, 2-й этаж), телефон 43-
65-10. Помимо этого, работает группа в «Вайбере», 
присоединиться к которой можно, написав на номер 
телефона 8-964-653-45-17.

ВМЕСТЕ ВЕСЕЛО ШАГАТЬ
Депутаты организовали для жителей поход выходного 

дня по Олхинскому плато

Витязь – самый популярный у туристов тридцатиметровый скальник вблизи Иркутска, входящий в Олхинское 
плато. Это место часто посещают организованные группы школьников, студентов. В прошедшие выходные 
там побывали жители избирательных округов № 16 и № 22

На фото – хоккейный корт, расположенный 
на территории школы № 10. В этом году там 
обновили покрытие, отремонтировали хок-
кейные борта и приобрели вагончик-разде-
валку для школьников. Теперь тренировки 
юных спортсменов станут более комфорт-
ными

 Неравнодушные иркутяне приносят в гумани-
тарный центр «Своих не бросаем» необходимые 
вещи, а волонтеры упаковывают их в коробки 
для последующей отправки. Не остаются в сторо-
не ни пенсионеры, ни школьники

Сорок три человека, 
в том числе десять 
ребятишек, отпра-

вились в поход выходно-
го дня, организованный 
депутатами городской 
думы Алексеем Грешило-
вым и Алексеем Распути-
ным. Сначала они ехали 
на электричке до стан-
ции «Орленок», а затем 
пешком дошли до скаль-
ника Витязь. Всех тури-
стов ожидали красивые 
виды, пикник и много 
фотографий.

—  Группа очень дружная, все 
поддерживали друг друга. Особая 
благодарность — волонтерам, чле-
нам «Молодой гвардии «Единой 
России», которые сопровождали, 
помогали на трудных участках 
тропы, подбадривали уставших, 
следили, чтобы никто не отстал. 
За десять минут до электрички 
все успели вернуться с маршрута, 
— поделился депутат от избира-
тельного округа № 22 Алексей 
Распутин.
Как рассказал Алексей Влади-

мирович, поездки по интересным 
местам, экскурсии, походы для 
жителей избирательного округа 
№ 22 он организовывает постоян-

но с 2016 года. Сейчас их насчиты-
вается уже 26.
—  Дорога до скальника заняла 

около трех часов, но это время 
пролетело незаметно благодаря 
дружной компании, веселым раз-
говорам и, конечно, совместным 
фотографиям. Перекус на свежем 
воздухе показался особенно вкус-
ным и придал сил на обратную до-
рогу, — поделился депутат от окру-
га № 16 Алексей Грешилов. — Этот 
поход для жителей нашего избира-
тельного округа первый, но не по-
следний. Надеюсь, это станет 
доброй, приятной традицией и для 
ребятишек, и для их родителей.
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Сейчас в движении «Золотые руки 
ангела» уже целый ассортимент сна-
ряжения для бойцов. В основном это 
швейные изделия — специальные 
носилки, пятиточечники (аналог 
более совершенного и удобного ка-
ремата, то есть коврика для сидения 
и лежания. — Прим. ред.), подсум-
ки, камуфляжные пончо от дождя, 
термобелье, мастерки, балаклавы, 
шапки… Есть и изделия из метал-
ла — портативные печи и саперные 
кошки, их вырезают на плазменных 
станках и плазморезах.

Иркутский филиал всероссийской 
организации возглавляет предпри-
ниматель, занимающийся изготовле-
нием металлоконструкций, Евгений 
Идрисов. Он стал инициатором от-
крытия филиала: в июне обратился 
к основателям, получил их поддерж-
ку — и работа закипела.

— Поначалу нас было двое с то-
варищем Всеволодом Зориковым, 
потом добровольцы стали добав-
ляться в группу нашего телеграм-
канала, и постоянных волонтеров 
стало семь-восемь, а к концу лета 
уже пятнадцать, — вспоминает 
Евгений Идрисов. — Кто-то раз 
в неделю приходил, кто-то почаще. 
Потом информация пошла по соц-
сетям, и в период мобилизации ста-
ло очень много приходить людей. 
Мы периодически давали объявле-

ния о наборе желающих научиться 
шить снаряжение для участников 
СВО. Сейчас мы такое обучение 
проводим практически каждую суб-
боту, бывало, по семьдесят человек 
у нас обучались, и сейчас постоянно 
поток людей идет. Новичков обуча-
ют самые опытные волонтеры, уже 
хорошо умеющие шить весь ассор-
тимент, такие как Ольга Стряпчева. 

Все, что мы делаем, от-
правляем в зону боевых действий, 
иногда через московское отделение, 
иногда напрямую с теми бойцами, 
которые туда едут. Это и доброволь-
цы, и спецподразделения.

А еще в организации безвозмезд-
но дают снаряжение тем бойцам, 
которые отправляются в зону бо-
евых действий. Никогда не отка-
зывают и их родственникам — они 
тоже могут наряду с волонтерами 
пройти обучение и сшить своим 
родным все необходимое.

Благодаря обучению, которое 
начали проводить для всех же-
лающих с конца сентября, в Ир-
кутске действует уже целая сеть 
волонтеров, шьющих снаряжение 
на дому. «Ангелов», которые де-
лают своими руками вещи, спаса-
ющие наших бойцов, становится 
все больше и больше — в движении 
уже больше тысячи человек, есть 
отделения в Ангарске, Шелехове, 
Усолье-Сибирском.

О том, что нужно делать для 
участников СВО, здесь узнают 

из общероссийского чата орга-
низации, там же берут выкройки 
и мастер-классы по пошиву. Мно-
гие идеи подают те, кто находится 
в Донбассе, они-то уж точно знают, 
что пригодится в первую очередь.

На достигнутом волонтеры оста-
навливаться не собираются. Начи-
нали они с пошива носилок, но по-
степенно ассортимент расширялся. 
Сейчас планируют вводить в произ-
водство аптечные подсумки, чехол 
под бронежилет и разгрузочный 
жилет — это элемент одежды, кото-
рый надевается на форму сверху. Он 
предназначен для снижения нагруз-
ки на позвоночник при подъеме тя-
жестей и для комфортного ношения 
большого количества мелких вещей, 
которые крепятся с помощью магази-
нов и карабинов, выполняется в виде 
жилета с большим количеством раз-
нообразных карманов. Все эти вещи 
довольно сложные в изготовлении, 
но иркутские волонтеры трудностей 
не боятся, потому что знают, каждая 
их строчка — особого назначения, 
маленький вклад в большую победу!

СДЕЛАНО В ИРКУТСКЕ ДЛЯ БОЙЦОВ СВО
Волонтеры изготовили уже тысячи жизненно необходимых вещей  

для наших мобилизованных

Наш еженедельник про-
должает цикл публика-
ций о тех, кто в нашем 

городе помогает чем может 
участникам СВО. Иркутское 
отделение волонтерского дви-
жения «Золотые руки ангела» 
в здании ДОСААФ на Поленова, 
18 стало центром для тех, кто 
хочет поддержать наших бой-
цов, своими руками создавая 
вещи, которые в буквальном 
смысле спасают жизни. Сначала 
мастерили их сами, а теперь еще 
и очно проводят обучение для 
новичков, даже записали не-
сколько ви деороликов им в по-
мощь. Потому что просто так, 
с нуля редко кто сможет смасте-
рить подсумок, носилки и уж тем 
более белье. К делу подходят мак-
симально серьезно: прошедшие 
обучение сдают экзамен, шьют 
первую вещь и только после ее 
приемки получают уже раскроен-
ные наборы для дальнейшей ра-
боты с пошаговой инструкцией.

Три недели назад в первой публикации цикла 
о волонтерах, помогающих участникам СВО, мы 
рассказали об иркутской школе шитья «Модист-
ка». Девушки из этой школы решили, что раз 
они обладают мастерством кроя и пошива, грех 
не использовать его для помощи защитникам 
Донбасса. Через социальные сети они собрали 
деньги, закупили ткань и сшили уже сотни бала-
клав. А сейчас еще заказали материал и шьют 
для наших воинов термобелье
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—  Я узнала, что здесь 
шьют балаклавы, из соц-
сетей и пришла сюда, 
можно сказать, с улицы, 
— объясняет специалист 
по работе с недвижимо-
стью Елена Соловье-

ва. — Очень хочу помочь 
ребятам, которые защищают 

сейчас нашу Родину. Скоро зима, ду-
маю, все, что мы здесь шьем, им очень 
пригодится.
Деньги на закупку материала сда-

ют практически все, кто как-то связан 
с «Модисткой», — бывшие и настоящие 
участницы курсов, их друзья, знакомые, 
родственники, коллеги. Один из руко-
водителей предприятия, где работает 
девушка-волонтер, когда узнал, на что 
она собирает деньги, перечислил сразу 
десять тысяч рублей.
Как утверждает Елена Горр, их про-

ект еще и антистрессовый. Она видела, 
что многие испытывают тревожность 
из-за сложившейся ситуации, а в таких 
случаях психологи советуют действо-
вать, делать что-то нужное — этим и за-
нялись в «Модистке». Атмосфера здесь 
очень позитивная, балаклавы шьют под 
патриотические песни — это придумала 
студентка ИГУ Анна Тарасевич, от них 
и настрой становится просто боевой!
—  Я сделала плейлист в телефоне 

специально для наших занятий, — гово-
рит Анна. — Сама люблю такие песни, 
а здесь их просто сам Бог велел слу-
шать, потому что соответствующее на-
строение создается мгновенно! Слуша-
ем «Любэ», Олега Газманова, Дениса 
Майданова — девчонкам нравится. Под 
такие песни я, когда шью, представляю, 
что вот эту балаклаву будет носить наш 
воин, она согреет его в холодное время. 
И на душе становится как-то светлее, 
и шьется быстрее и легче!
Волонтеры из «Модистки» не соби-

раются останавливаться на балаклавах, 
тем более у них есть главное — ма-
стерство. Они уже заказали в одном 
из швейных магазинов ткань для тер-
мобелья и теперь собираются сшить це-
лую партию — так же, как и балаклавы, 
на бесплатных мастер-классах.
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«ШЬЕМ ДЛЯ НАШИХ»
В Иркутске организовали бесплатные мастер-классы по пошиву 

балаклав для бойцов, участвующих в СВО

Проект «Шьем для наших» воз-
ник спонтанно. После объявления 
о частичной мобилизации многие 
начали испытывать стресс, жен-
щины переживали, что их му-
жья, отцы, сыновья, братья уедут 
в зону боевых действий, трево-
жились о предстоящей разлуке, 
о том, что нужно приготовить 
им в дорогу, чем помочь… Все 
это, конечно, коснулось и курси-
сток «Модистки», и они решили 
действовать!
—  Увидела у наших учениц 

в социальных сетях, что они поку-
пают ткани и шьют дома балакла-
вы, — рассказывает руководитель 
школы шитья «Модистка» Елена 
Горр. — Такая мысль возникла 
у Кристины Файзрахмановой — 
она думала, что ее мужа могут мо-
билизовать, стала искать, что ему 
собрать в дорогу, оказалось, бала-
клаву купить невозможно, и тогда 
она решила сшить ее сама. Муж 
в итоге под мобилизацию не по-
пал, но идея помочь нашим ребя-
там осталась. У них есть сосед, ко-
торый служит в СОБРе, он как раз 
приехал в отпуск из зоны боевых 
действий, с ним и хотели пере-

дать все, что сшили. Я понимала, 
что у Кристины и ее подруг обо-
рот небольшой, и предложила вы-
ставить в нашей группе объявле-
ние про мастер-класс. У нас есть 
для этого оборудование и классы, 
в которых можно кроить и шить. 
В итоге в группу записались 67 
человек, мы собрали деньги, за-
купили ткань, к нам присоедини-
лись девочки из отделения школы 
в Ангарске. На сегодняшний день 
все вместе мы сшили уже больше 
250 балаклав!

Первую партию ученицы «Мо-
дистки» отправили бойцам СОБРа 
с тем самым соседом — в начале 
октября он вернулся в зону боевых 
действий. Вторую отнесли в пункт 
приема гуманитарной помощи 
в торговом центре «Дока», который 
организовали иркутские блогеры 
(«Иркутск» писал о нем в двух пре-
дыдущих номерах. — Прим. ред.). 
Сейчас шьют третью партию, ее от-
правят нашим воинам со знакомы-
ми, которые уезжают для участия 
в СВО добровольцами.

Все больше людей старают-
ся чем могут поддержать 
воинов, защищающих 

интересы нашей страны в Дон-
бассе. Кто-то собирает гумани-
тарную помощь, кто-то шьет, 
вяжет, кует из металла то, что 
необходимо солдатам в поле-
вых условиях: от носков до пор-
тативных печей. В Иркутске 
в школе шитья «Модистка» 
организовали проект «Шьем 
для наших» и для всех желаю-
щих научиться шить балаклавы 
проводят бесплатные мастер-
классы. А все изготовленное 
мастерицами отправляют на-
шим ребятам в зону боевых 
действий.

Руководитель школы шитья «Модистка» Елена Горр показала, как выгля-
дит уже раскроенная балаклава. 18 октября за несколько часов волонте-
ры сшили их 128 штук. На них ушло 28 метров ткани. Швеи используют 
флис – он не впитывает влагу, то есть боец при физических нагрузках, 
если вспотеет, не окажется в мокрой шапке, и на морозе от дыхания 
такая ткань не встанет колом. Цвет балаклав в «Модистке» тоже подби-
рают не просто так: участники СВО попросили не шить черные – они при-
влекают внимание, поэтому девушки используют бежевый, серый и хаки

В группу записались в основном бывшие ученицы 
школы, но есть и те, кто пришел, увидев объявление о 
проекте в социальных сетях. Были четыре участницы, 
которые, как говорится, иголку в руках не держали, 
но очень хотели помочь – их научили, все объяснили. 
Женщины самые разные – от студенток до пенсио-
нерок, многие приходят после работы и не жалеют вре-
мени на то, чтобы помочь нашим бойцам хоть чем-то…

Эту балаклаву студентка ИГУ Анна Тарасевич сшила 
минут за 15. Но это потому, что у нее уже довольно боль-
шой опыт швеи, а новичок мог бы провозиться с таким 
изделием и весь день. Даже руководитель «Модистки» 
Елена Горр, если бы работала одна, 128 изделий кроила 
бы целый день. Но благодаря помощи волонтеров на 
раскрой ушло 3,5 часа. Те, кто приходит на мастер-класс, 
работают уже с раскроенными изделиями, чтобы не 
терять времени

Домохозяйка Ольга Колесник шьет уже три 
года, начинала на курсах «Модистки». После 
объявления мобилизации ей очень хотелось 
чем-то помочь, а когда узнала, что в школе 
организовали проект «Шьем для наших», с ра-
достью пришла и сейчас принимает участие 
в пошиве практически всех партий балаклав

Ольга Королева. Фото автора

Евгений Идрисов показал часть экипировки бойца, кото-
рую шьют волонтеры. Это пончо, которое спасает от дождя 
и одновременно может служить маскхалатом. На поясе 
– пятиточечник: как и все снаряжение, очень многофункци-
ональная вещь, проекция бронежилета, в него можно вста-
вить защитные щиты из арамида. Сейчас в него в качестве 
вкладышей вставлен специальный одновременно легкий 
и прочный материал изолон. Пятиточечник может служить 
сиденьем, лежаком, при закреплении на поясе или груди 
защитит жизненно важные артерии от мелких осколков (а 
именно они больше всего поражают бойцов) 

Марина Шурцова искренне болеет за наших ребят 
и не могла сидеть дома без дела. Приходит в центр 
два раза в неделю на весь день, потому что точно 
знает, что каждые руки нужны, работа найдется 
всем. Она режет стропы, собирает носилки, делает 
готовые наборы раскроя — их отдают на пошив 
другим волонтерам на дом. На фото — Марина 
паяльником обрабатывает края строп для носилок. 
Она уверена, что у россиян такой менталитет еще 
со времен СССР, и неважно, насколько хорошо обе-
спечена наша армия, пусть на все сто процентов, 
но все равно необходимо помочь нашим бойцам

Ольга Кудинова ездит в иркутское отделение 
движения «Золотые руки ангела» из Усолья-Си-
бирского: «Поначалу отправляла с пенсии по сто 
рублей на нужды СВО, потом решила: надо, чтобы 
мой вклад был серьезнее. Читала статьи про то, как 
нашим бойцам помогают другие, плакала, а потом 
решила — хватит реветь, иди делай! Шью подсум-
ки, а раньше шила платьица, рюшечки и не пред-
полагала, что буду этим заниматься. И такие люди 
здесь добрые, отзывчивые. Рада, что сюда попала»

Вот такие бескаркасные носилки изготавливают 
волонтеры из движения «Золотые руки ангела». 
На таких носилках можно перемещать раненых, 
любой груз, вплоть до боеприпасов, из них можно 
сделать веревочную лестницу, гамак для сна, 
маскировочную сеть для укрытия. Транспортная 
система складывается в подсумок и крепится 
к снаряжению, туда же убирается стропа с кара-
бином и инструкция, как всем этим пользоваться

«РУКИ АНГЕЛА», СПАСАЮЩИЕ ЖИЗНИ
Первыми, что начали изготавливать волонтеры, были бес-

каркасные носилки. Точнее, это целая транспортная систе-
ма, притом легкая — весит всего килограмм, что в походных 
условиях очень важно. Она складывается в подсумок вместе 
с длинной стропой с карабином. При необходимости раненый 
может пристегнуть к себе стропу, если находится на линии 
огня, и бросить другой ее конец товарищам, чтобы его выта-
щили из-под обстрела. Так что этот походный набор спасает 
жизнь в самом буквальном смысле, поэтому и движение назы-
вается «Золотые руки ангела» — своими изделиями волонтеры 
спасли уже много наших бойцов. Отделения организации дей-
ствуют в 85 регионах России.

На фото — портативная печь 
и саперные кошки в со-

бранном и разобранном 
виде. Печи помогут 
согреться и приготовить 

пищу в полевых услови-
ях, для этого у них сверху 

удобная горелка, а снизу 
можно класть абсолютно любое 

топливо, под углом оно очень удобно 
прогорает. Саперные кошки — неза-

менимая часть снаряжения. Это вырезанные на плаз-
морезах и лазерных станках плотные складные метал-
лические крючки, на которые накидывается карабин 
с длинной стропой. Они многофункциональны, таким 
крючком тралят траву, чтобы срывать растяжки. Ими 
можно на безопасном расстоянии дернуть дверь, если 
есть подозрение, что она заминирована. А если потребу-
ется — кошка может использоваться как альпинистское 
снаряжение и поможет преодолеть препятствие

Ольга Королева. Фото автора

ОТЛИЧНЫЙ ПОВОД 
СХОДИТЬ В ТЕАТР

Школьникам Иркутска устроили массовый 
выход на два спектакля, чтобы познакомить 

с федеральной программой «Пушкинская карта»

Впрошлый четверг, 10 ноября, 1100 
старшеклассников из 20 школ Иркут-
ска отправились в театр по программе 

«Пушкинская карта». 800 ребят посмотрели 
рок-мистерию «Юнона и Авось» в музы-
кальном театре имени Н. М. Загурского, 
еще 300 побывали на трагическом балагане 
в двух актах (именно так написано в афише) 
по произведению Максима Горького «По-
следние» в театре юного зрителя имени  
А. Вампилова. Такой массовый выход школь-
ников прошел в городе впервые, и репор-
терская группа «Иркутска» присоединилась 
к масштабному культурному мероприятию.

Инициатором похода в театр стала администрация 
города — департамент образования и управление 
культуры: как выяснилось, далеко не все подростки 
знают о возможностях, которые предоставляет феде-
ральная программа «Пушкинская карта».

— Такие массовые выходы мы ре-
шили организовать, чтобы глубже 

познакомить старшеклассников 
с возможностями программы, 
а в ней участвуют все театры 
Иркутска, — прокомментировал 
начальник управления культуры 

администрации города Антон 
Чернышов. — Вроде бы развито 

информационное поле, но выясняет-
ся, что не все школьники и не все родители знают 
о «Пушкинской карте», что ее так легко можно ис-
пользовать. Соответственно мы надеемся, что в бу-
дущем дети уже сами будут чаще ходить в театр. 
Администрации Иркутска важно, что в программе 
принимают участие и четыре муниципальных 
учреждения: театр народной драмы, Музей исто-
рии города имени Сибирякова и все его филиалы, 
Централизованная библиотечная система и Гу-

манитарный центр — библиотека имени семьи 
Полевых. Они предлагают спектакли, экскурсии, 
квесты и тренинги. Есть мероприятия, созданные 
специально для программы, и они начинают поль-
зоваться все большей популярностью у подростков 
и молодежи.

В музыкальном театре имени Н. М. Загурского 
было многолюдно задолго до начала спектакля. 
Школьники с явным воодушевлением шли на зна-
менитую рок-мистерию «Юнона и Авось», кото-
рая уже несколько десятилетий не теряет своей 
популярности.

КАК ПОЛУЧИТЬ «ПУШКИНСКУЮ КАРТУ»?
«Пушкинская карта» — это всероссийская культурная программа, по которой моло-

дые люди в возрасте от 14 до 22 лет могут бесплатно посещать учреждения культуры. 
На карту государство начисляет лимит в пять тысяч рублей, которые можно потра-
тить на билеты в музеи, театры, концертные залы, филармонии, консерватории, ки-
нотеатры. Афиша мероприятий опубликована и постоянно обновляется на портале 
«Культура. РФ». Чтобы получить виртуальную «Пушкинскую карту», необходимо за-
регистрироваться на сайте «Госуслуги», скачать приложение «Госуслуги. Культура» 
или оформить карту в приложении «Почта Банк онлайн». Желающие иметь пласти-
ковую карту смогут получить ее в отделении «Почта Банка». Учреждению культуры, 
чтобы принять участие в федеральной программе, нужно пройти модерацию. В Ир-
кутской области создан специальный экспертный совет, который собирается ежене-
дельно и рассматривает предложения.

Продолжение на стр. 15

Зал Иркутского област-
ного музыкаль ного 
театра имени  
Н. М. Загурского вме-
щает 878 зрительских 
мест. 10 ноября все они 
были заняты школьни-
ками старших классов. 
Большинство тех, с кем 
удалось поговорить, 
с большим интере-
сом отправились 
на рок-оперу «Юнона 
и Авось», которая вхо-
дит в репертуар театра 
с 1996 года и до сих 
пор остается востре-
бованной у зрителя. 
Спектакль идет в со-
провождении оркестра 
театра и рок-группы 
EXTROVERT

Программа «Пушкинская карта» предельно проста 
и удобна в использовании. Не нужно даже ходить в 
кассу – приобрести билеты, например, в театр можно 
в приложении «Госуслуги. Культура». Для этого выбе-
рите вкладку «Карта» – и вам откроется карта города, 
где в виде синих точек будут отображены культурные 
учреждения, которые вы можете посетить с помощью 
«Пушкинской карты». Электронная версия купленного 
билета сохраняется в телефоне, и билетер на входе счи-
тывает ее с помощью сканера – как на фото, сделанном 
в фойе музыкального театра имени Н. М. Загурского

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

С конца сентября 
иркутяне собирают 
и изготавливают 
вещи для мобили-
зованных. Важно, 
чтобы наши ребята 
чувствовали заботу 
и поддержку зем-
ляков. Сибиряки 
в очередной раз 
доказали: взаимо-
помощь — в на-
шем характере. 
#МыВместе
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МЕСТО ДЕЙСТВИЯ — ИРКУТСК
На городском молодежном форуме выбрали лучшие проекты, которые 

реализуют при поддержке мэрии

Иркутский городской форум молодежи состоялся 
11 и 12 ноября в научной библиотеке ИГУ имени Ва-
лентина Распутина. Более трехсот активных, талант-
ливых и творческих ребят за два дня прошли об-
учение, обменялись опытом и идеями на различных 
тематических площадках. Было организовано 40 
программных мероприятий: лекций, практических 
занятий, мастер-классов, квизов, деловых игр.
На открытии форума побывал мэр областного 

центра Руслан Болотов. После этого он написал 
на своей странице в Telegram: «Особенность нашего 
форума в том, что он объединяет широкий круг мо-
лодежи — это и школьники, и студенты, и молодые 
люди, которые уже имеют специальность и работу. 
Важно, что по итогам форума будет сформирован 
годовой план молодежных событий в Иркутске. 
А лучшие идеи получат финансовую поддержку 
от мэрии для воплощения в жизнь».
—  Если я правильно понимаю, на форуме 

представители молодежных объединений 
города приняли в работу интересные мо-
лодежные инициативы. О чем идет речь 
и за какой срок планируется претворить 
идеи в жизнь?
—  Инициатив много. Некоторые настолько мас-

штабны, что за один год их не выполнить. Есть также 
очень понятные и вполне реализуемые уже в бли-
жайшее время, например, организация творческого 
конкурса для работающей молодежи. В вузах у нас уже 
давно проводится конкурс «Студенческая весна», а вот 
для молодых людей, которые трудятся на производ-
ственных предприятиях Иркутска, ничего подобного 
не проводится. Осуществить эту идею уже в 2023 году 
вполне реально, так же как провести городской слет 
и спартакиаду работающей молодежи, создать теле-
грам-канал «ИркутСКСтуденческий» и информацион-
ную карту молодежных центров с указанием их про-
филя деятельности, адреса, времени работы.
Есть более сложные и обстоятельные задачи. 

Допустим, создать в каждом районе по единому 

типовому проекту площадки для выгула собак или 
возобновить работу водного общественного транс-
порта от управления ГЭС до Иркутска II. Всего было 
предложено к обсуждению несколько десятков 
инициатив, среди которых, кроме уже озвученных, 
проведение опроса для школьников «Об актуальных 
направлениях дополнительного образования», раз-
работка гида по памятникам и архитектурным по-
стройкам Иркутска, введение льготного тарифа при 
посещении муниципальных и областных спортив-
ных учреждений, партнерские соглашения с фитнес-
центрами по карте «Твой плюс» и другие.
—  На форуме также проводился конкурс 

социальных проектов, которые получили 
финансовую поддержку администрации Ир-
кутска. Что это за проекты?
—  Участниками форума были предложены к рас-

смотрению 14 проектов. Из них выбрали семь. Об-
щая сумма поддержки составила 300 тысяч рублей. 
Все одобренные инициативы разной тематики 
— спортивные, образовательные, патриотические, 
краеведческие, волонтерские. Например, проект 
Екатерины Кутимской «Взаимная улыбка» на-
правлен на поддержку детей с ограниченными воз-
можностями. Алена Селюгина предложила создать 
настольную игру «ЗнаниЕд», которая будет попу-
ляризировать культуру Иркутска. Самый большой 
грант — 75 тысяч рублей получила инициатива Ива-
на Попова «Выставка краеведческих комиксов «Ме-
сто действия — Иркутск». Команда этого проекта 
с помощью рисунков представит своим ровесникам 
историю Иркутска. Ребята уже становились победи-
телями нескольких грантовых конкурсов. В частно-
сти, они делали цикл экскурсий по нашему городу, 
снимали короткие видео для социальных сетей о вы-
дающихся исторических личностях столицы Приан-
гарья. Мария Гуменникова, которая занимается раз-
витием студенческого патриотического постовского 
движения, предложила проект «Памяти павших до-
стойны». Также на форуме поддержали инициативу 
Кристины Ельниковой о проведении городского 

студенческого турнира по боулингу «Страйк». Мы 
стараемся поддерживать нестандартные инициа-
тивы, которые интересны молодежи. Это касается, 
в частности, и спорта. У нас проходят мероприятия, 
популяризирующие скейтборд, трюковый велосипед 
и самокат, планируем поддерживать сноуборд.
Ребята заранее подавали на конкурс заявки, 

а в дни форума защищали свои проекты. Таким об-
разом, благодаря городскому молодежному форуму 
они получили хорошую возможность не только за-
явить о себе, но и реализовать свои идеи.
Отдельно хотелось бы отметить, что студенты ссу-

зов — колледжей, техникумов, профессиональных 
училищ стали более активно принимать участие 
во всех городских мероприятиях и нынешний форум 
подтвердил этот позитивный факт.
—  Формат форумов предполагает живое 

общение, которое особенно важно для моло-
дых людей?
—  Мы, как организаторы, постарались создать ус-

ловия для максимально эффективного обмена опы-
том и знаниями. На площадках форума работали 
интерактивные зоны от компаний En+, ВСЖД, Цен-
тра тестирования ГТО, городской Юнармии и во-
енно-спортивного клуба «Фронт». Кроме этого, про-
вели образовательные программы с возможностью 
свободного выбора лекций и мастер-классов. За-
нятия были направлены на развитие навыков дело-
вого общения, ораторского мастерства, вовлечения 
в добровольческую деятельность. Конечно, проще 
было бы провести цикл встреч и лекций по видео-
связи, но при таком подходе не сформировался бы 
командный подход к решению общих задач, свя-
занных с Иркутском, а у активистов не было бы воз-
можности получить заряд энергии для реализации 
новых проектов.

Нина Александрова
Фото предоставлено отделом по

молодежной политике мэрии Иркутска

В областном центре прошел шестой Ир-
кутский городской форум молодежи. 
В нем приняли участие более трехсот 

человек, делегированные различными мо-
лодежными объединениями, среди которых 
Российское движение школьников, Юнармия, 
«Молодая гвардия ВПП «Единая Россия», 
Городской школьный парламент, профсоюз-
ные студенческие организации вузов и дру-
гие. К организации форума было привлечено 
более 20 партнеров, в том числе министерство 
по молодежной политике, министерство об-
разования Иркутской области, Иркутская не-
фтяная компания, молодежные советы ВСЖД, 
ООО «Газпром добыча Иркутск», Студенческий 
координационный совет. Об итогах форума 
обозревателю нашего еженедельника расска-
зал начальник отдела по молодежной политике 
администрации города Илья Мершеев.

«Мы живем в великой 
стране, и вы уже причаст-
ны к ее истории. Вы — 
будущее России. Убеж-
ден, ваше неравнодушие 
и целеустремленность 
сделают мир лучше. Мо-
лодежный форум — это 
отличный способ расска-
зать о себе, своих идеях, 
реализовать собственные 
проекты, получить необ-
ходимые знания и навы-
ки, обсудить волнующие 
вопросы, найти новых 
друзей и единомышлен-
ников. Благодаря вашим 
идеям и предложениям 
Иркутск становится со-
временнее и комфортнее. 
Хочу пожелать покоре-
ния вершин, уверенности 
в себе и плодотворной 
работы», — обратился 
на открытии форума 
к присутствующим мэр 
Иркутска Руслан Болотов

Из 14 проектов различной тематики — спортивной, образовательной, краеведческой, 
патриотической, волонтерской, предложенных к рассмотрению, были выбраны семь 
победителей. Общая сумма поддержки для реализации молодежных инициатив со-
ставила 300 тысяч рублей

Участники заранее подавали на конкурс заявки 
со своими инициативными проектами, а в дни 
форума проходили их защиты. Таким образом, 
благодаря городскому молодежному форуму ре-
бята получили хорошую возможность не только 
заявить о себе, но и реализовать свои идеи

По словам начальника отдела по молодеж-
ной политике администрации города Ильи 
Мершеева (на фото справа), организаторы 
форума постарались создать условия для 
максимально эффективного обмена опытом 
и знаниями
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ЗА ПОКУПКАМИ — В «ХЛЕБСОЛЬ»
Наиболее востребованным форматом магазинов у россиян стали дискаунтеры

—  В 2014 году мы придумали фор-
мат дискаунтеров «ХлебСоль», по-
ставив следующие задачи: во-первых, 
экономичный и доступный магазин; 

во-вторых, комфортные 
цены за счет снижения 
операционных затрат; 
в-третьих, неболь-
шой ассортимент — 
около 1000 товаров, 
но самых необходи-
мых; в-четвертых, он 

должен быть легко мас-
штабирован, чтобы дойти 

до самого маленького населенного 
пункта в Иркутской области. Сегодня 
мы есть в 53 городах и поселках При-
ангарья, – рассказывает операцион-
ный директор ТС «ХлебСоль» Татьяна 
Петроченко.
—  Многие считают, что дис-

каунтеры — это магазины для 
бедных. Но, бывая в «ХлебСо-
ли», замечаю, что покупатели 
подъезжают туда и на «Мер-
седесах», и на «Лексусах». 
Получается, магазин 
рассчитан на потре-
бителей разного 
достатка?
—  Время, когда 

дискаунтеры счи-
тались магазинами 
для бедных, уже 
прошло. В Иркутске 
мы появились одни-
ми из первых. Люди 
со временем привыкли 
к тому, как размещен 
на полках товар, как рас-
ставлены ценники. Сегодня 
этот формат стал привычным. 
К нам ходят покупатели очень разного 
достатка, не испытывая никакого дис-
комфорта по этому поводу. Наша сеть 
«ХлебСоль» — это магазины у дома: 
кто живет в шаговой доступности, тот 
и приходит туда за покупками. И еще 
важный для нас принцип: предоста-
вить покупателю товар той или иной 
категории по выгодной цене. Если, 
например, человек пришел за моло-
ком, то у него, в отличие от супер- или 
гипермаркетов, на выбор будет две-
три товарные позиции по ценам ниже 
средних по рынку.
—  Еще, наверное, немаловаж-

ную роль играет и формирова-
ние потребительской корзины?
—  С 2014 года мы исследуем по-

купательский спрос. Меняем ассорти-

мент под эти потребности. Год от года 
что-то меняется. К примеру, в послед-
нее время наш покупатель молодеет. 
Было даже несколько неожиданным 
видеть постоянный поток молодых 
людей — это и подростки, и дети. Для 
них у нас есть предложение: чипсы, 
мороженое, напитки. Перед нами сто-
ит задача расширять контингент поку-
пателей. Например, видим, что к нам 
стали ходить более обеспеченные кли-
енты — начинаем наблюдать, что они 
покупают, какие у них запросы.
—  Покупатели в Иркутске 

чем-нибудь отличаются от по-
купателей, например, в Забай-
калье, Ангарске, Чите?
—  Мы исследуем портрет покупа-

теля в крупных городах. Каких-либо 
кардинальных отличий между ирку-
тянами, ангарчанами или читинцами 
не замечаем. Ядро клиентов примерно 

одно и то же. И потребительская 
корзина тоже не сильно 

отличается. В Забайка-
лье чуть меньше по-
требляют фруктов, 
в Чите — чуть выше 
спрос на алкоголь-
ную продукцию. 
А по остальным 
территориям 
структура про-
даж примерно 
одинакова.
—  Магазинов 

«ХлебСоль» доста-
точно много. Они 

есть в Забайкальском 
крае, Бурятии и по всей Иркут-
ской области. Планируется ли 
открытие новых?
—  Открытие новых точек мы пла-

нируем. Все зависит от того, будут ли 
подходящие локации. У нас есть 
определенные требования к поме-
щениям по площади. Если говорить 
об Иркутске, то здесь таких площадок 
довольно мало. Но развитие свое мы 
продолжим. Формат востребован. 
Покупатели нередко пишут нам, что 
хотят видеть магазин у своего дома, 
в шаговой доступности.
—  За последний год в магази-

нах «ХлебСоль» увеличился ас-
сортимент фруктов и овощей. 
Почему вы сделали упор на эту 
категорию?

—  Ассортимент овощей и фруктов 
у нас достаточно широкий. Это некое 
конкурентное преимущество. В обще-
стве сегодня силен тренд на строй-
ность и здоровье. А овощи и фрукты 
— одна из тех категорий продоволь-
ствия, которая позволяет удовлет-
ворять эту потребность. Все базовые 
позиции представлены у нас в зависи-
мости от сезона. Зимой больше цитру-
совых, летом — яблок, слив, персиков. 
И дополнительные предложения, 
возможно, будут. В этом году впервые 
выложили на прилавки ягоду. Она 
достаточно хорошо продавалась. Эту 
практику и в следующем году будем 
продолжать и расширять. Возможно, 
появится у нас и микрозелень.
—  Еще одна тенденция: 

на прилавках «ХлебСоли» много 
товаров собственной торговой 
марки. Причем цены на них су-
щественно ниже, чем у других 
брендов. А качество при этом 
не страдает?
—  У нас в компании вопросам ка-

чества продукции уделяется большое 
внимание. Мы смотрим, пробуем 
ассортимент, оцениваем его. Любой 
товар, попадающий к нам на пол-
ку, должен быть высокого качества. 
А за нашей торговой маркой (СТМ) 
чуть более пристальный контроль. 
Кстати, в самой природе дискаунтера 
— предлагать покупателям большой 
объем продуктов собственной торго-
вой марки. Это зачастую те же бренды, 
но они произведены исключительно 
под нас, по нашей рецептуре. И благо-
даря тому, что покупатель не платит 
за бренд, удается получать выгодные 
цены при том же качестве. Ассорти-
мент собственных торговых марок мы, 
безусловно, будем расширять. В этом 
году уже доля наших товаров — около 
25 процентов от всего товарооборота.
—  Какие из них наиболее 

востребованы?
—  В 2022 году наиболее востребо-

ванной стала «Бакалея». Покупатели 
приобретали в большем количестве 
крупы, консервацию, сахар. Далее ка-
тегория «Соки и воды». Самыми про-
даваемыми товарами СТМ являются 
сахар, куриные яйца и молоко, батон 
нарезной, водка, подсолнечное масло.
—  Федеральная сеть купила 

контрольные доли, в том числе 

и сети, к которой относятся 
магазины «ХлебСоль». Как это 
скажется на ассортименте, це-
нах, обслуживании?
—  С точки зрения операционного 

управления внутри нашей компании 
ничего не меняется. Мы работаем 
в тех же брендах. Изменения воз-
можны в логистике и коммерческих 
условиях. Возможно, за счет этого 
синергетического эффекта сможем 
предоставлять продукты по еще более 
хорошим ценам.
—  В ваших магазинах про-

водят акцию с наклейками. 
Обычно для дискаунтеров это 
несвойственно. Насколько это 
востребовано и оправдано?
—  Наш покупатель становится 

все более требовательным. И мы хо-
тим раз в год его порадовать. Уже 
третий раз проводим разные акции. 
В этом году это розыгрыш по наклей-
кам, которые выдаются на каждые 
500 рублей в чеке. Каждая наклейка 
содержит в себе гарантированную 
скидку на следующую покупку, а так-
же возможность выиграть бытовую 
технику. Мы просто хотим порадовать 
клиентов.

ГК «Слата» еще восемь лет на-
зад запустила такой формат 
под брендом «ХлебСоль», 

предложив жителям Иркутской 
области возможность купить 
товары в экономичных универса-
мах. Сегодня в сети — 282 магази-
на, которые ежедневно посещают 
200 тысяч покупателей. Ассорти-
мент дискаунтеров представлен 
самыми необходимыми товарами 
на каждый день по доступным 
ценам.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Компания «Слата» одной из первых в стране стала открывать дискаунтеры «ХлебСоль». К концу 

2014 года появился первый магазин в Иркутске, а к концу 2015-го сеть насчитывала 14 магазинов 
в 8 населенных пунктах. Сейчас в сеть входят 282 дискаунтера, расположенных в Иркутской обла-
сти, Бурятии и Забайкальском крае. «ХлебСоль» относится к так называемым soft дискаунтерам, 
что говорит о наличии выбора более 1000 товаров, около 60% из которых будет под собственной 
торговой маркой и в низком ценовом сегменте. Магазины небольшие, до 350 квадратных метров, 
с комфортными условиями для покупок.

ПОЧЕМУ ВЫ ХОДИТЕ 
ЗА ПОКУПКАМИ 

В ТАКИЕ 
ДИСКАУНТЕРЫ, КАК 

«ХЛЕБСОЛЬ»?
Тамара Николаевна 
Егорова, 
пенсионер:
—  Магазин 

«ХлебСоль» близ-
ко к моему дому. 
К тому же по четвер-
гам здесь акции про-
ходят. Например, на этой неделе 
замороженную голень купила 
с выгодой в 68 рублей. Поверьте, 
для пенсионеров это существенная 
экономия.
Андрей 
Томилин, 
строитель:
—  Просто рядом 

с домом находится. 
Удобно, быстро, выбор 
хороший.
Галина Гуркова, 
пенсионер:
—  В магазин 

«ХлебСоль» хожу 
два-три раза в не-
делю. Он рядом 
с домом, очень удобно, 
к тому же приемлемые цены и ас-
сортимент отличный. Например, 
рыба всегда неплохого качества 
по хорошей цене. Покупаю кон-
феты очень вкусные и недорогие.
Екатерина Шайдурова, 
дизайнер печатной 
компании:
—  Рядом живем, 

хорошие цены, 
на качество тоже 
не жалуемся. Ас-
сортимент не та-
кой широкий, как, 
например, в других магазинах, 
но приемлемый. Почти все, что 
нужно для нашей жизни, здесь 
можно купить.

Чаще всего 
в этом году 

в дискаунтерах 
«ХлебСоль» покупатели 

приобретали крупы, 
консервацию, сахар. 

А самыми продаваемыми 
товарами собственной 
торговой марки стали 

куриные яйца, молоко, 
батон нарезной, сахар, 

водка, подсолнечное 
масло.

В дискаунтерах 
«ХлебСоль» 
широкий ас-
сортимент ово-
щей и фруктов. 
Все основные 
их позиции 
представлены 
в зависимости 
от времени 
года. Зимой 
больше ци-
трусовых — 
апельсинов, 
мандаринов, 
летом — яблок, 
слив, персиков

Елена Белова
Фото автора и ТС «ХлебСоль»
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КТО ОТВЕТИТ ЗА НАРУШЕНИЕ?

ИХ ПРОФЕССИЯ — СОЗДАВАТЬ БУДУЩЕЕ!

Ни территориальный фонд, 
ни страховые медицинские органи-
зации законодательно не наделены 
полномочиями привлекать виновных 
лиц к дисциплинарной, администра-
тивной или уголовной ответственно-
сти. Полномочиями по применению 
мер дисциплинарного воздействия 
наделены только руководители той 
медицинской организации, где ра-
ботает медицинский работник, ко-
торый оказал медицинскую помощь 
ненадлежащего качества, а привлечь 
к административной или уголовной 
ответственности могут только органы, 
наделенные законодательством соот-
ветствующими полномочиями.
Если заявитель в своем обращении 

ставит имущественные вопросы, свя-

занные с компенсацией материально-
го вреда, в ответе ему разъясняется, 
что согласно действующему законо-
дательству Российской Федерации 
рассмотрение данного вопроса на-
ходится в компетенции судебной ин-
станции. И каждый гражданин может 
обратиться с исковым заявлением 
в суд о компенсации морального вре-
да. Оказать содействие в составлении 
искового заявления может юридиче-
ская служба страховой медицинской 
организации, в которой застрахован 
гражданин по обязательному меди-
цинскому страхованию.
Хотелось бы уточнить, что опи-

санный механизм работает только 
в отношении проверок медицинских 
организаций, оказывающих меди-
цинскую помощь по обязательному 

медицинскому страхованию. Полно-
мочий по проведению экспертизы 
качества при получении граждани-
ном медицинской помощи за счет 
личных средств ни территориальный 
фонд, ни страховые медицинские 
организации не имеют. По большей 
части эта ремарка касается оказания 
платной медицинской помощи, когда 
пациенты, заплатив зачастую весьма 
немалые суммы, не удовлетворены 
качеством лечения. Жалобы такого 
содержания направляются в терри-
ториальный орган Росздравнадзора 
по Иркутской области или Управле-
ние Роспотребнадзора по Иркутской 
области.
Справедливости ради стоит от-

метить, что в большей части получа-
емых нами обращений выявленные 

нарушения не оказали негативного 
влияния на здоровье пациента. Как 
распорядиться результатами прове-
денной проверки, решает сам заяви-
тель, но хотелось бы, чтобы у наших 
застрахованных было как можно 
меньше поводов для обращения 
в контролирующие органы.
Если у вас возникли затруднения 

при получении медицинской помо-
щи по обязательному медицинскому 
страхованию, если вам оказали ме-
дицинскую помощь ненадлежащего 
качества или необоснованно отка-
зали в предоставлении бесплатной 
медицинской помощи, необходимо 
обратиться в страховую медицинскую 
организацию, где вы застрахованы 
по обязательному медицинскому 
страхованию, или в Территориаль-
ный фонд обязательного медицин-
ского страхования Иркутской области 
с письменным обращением или по-
звонить по указанным телефонам:

Иркутский филиал 
АО «Страховая компания 

«СОГАЗ-Мед» —  
8-800-100-07-02;

Филиал  
ООО «СК «Ингосстрах-М» 

в Иркутске — 8-800-600-24-27;

Территориальный фонд 
обязательного медицинского 

страхования Иркутской 
области — 8-800-100-50-90.

Подготовила Майя Новикова
Фото из открытых источников

В ближайшие 15–20 лет 
стремительное развитие 
науки и технологий приве-

дет к тому, что более 50% суще-
ствующих на данный момент 
профессий устареют. Учитывая 
этот факт, Иркутский государ-
ственный университет предлага-
ет выпускникам школ заглянуть 
в будущее и выбрать для себя 
работу, которая будет актуаль-
на и созвучна интересам за-
втрашнего дня. Вместе с препо-
давателями ИГУ корреспондент 
«Иркутска» в цикле публикаций 
«Профессии будущего» расска-
зывает о новых специальностях, 
которые можно получить в вузе 
уже сегодня. В прошлых выпу-
сках речь шла о биологах, гео-
графах и геологах. Сегодня наш 
рассказ о химиках.

Подготовка химиков в ИГУ началась 
в 1919 году, когда была создана кафедра 
общей химии. В 1933 году организован 
химический факультет. В настоящее 
время химфак ИГУ включает четыре ка-
федры и, несмотря на солидный возраст 
— почти 90 лет, готовит высококласс-
ных специалистов, которые остаются 
на фронтире познания окружающего 
мира.
Актуальны во все времена: химик-
неорганик и гидрохимик
Исторически сложилось, что первый 

раздел химии, с которым познакомил-
ся человек, — неорганическая химия. 
Она и по сей день занимает важное 
место в нашей жизни: микро- и нано-

электроника, металлические сплавы 
и неорганические композиты. В наши 
дни становится все актуальнее изучение 
химического состава водных ресурсов. 
Кафедра общей и неорганической химии 
готовит молодых специалистов по раз-
личным направлениям неорганической 
химии, электрохимии и гидрохимии.
Создатели новых молекул: химик-
органик и химик-полимерщик
Основа жизни на Земле — химия 

углерода. Химик-органик, изучая 
структуру существующих природных 
соединений, ищет новые пути создания 
сложных молекул, используя для их 
построения более простые. Самые боль-
шие органические молекулы изучают 
химики-полимерщики. Но не всегда 
в природе есть то, что необходимо 
человеку для хозяйственной деятель-
ности. Создание новых биологически 
активных соединений, материалов с за-

данными свойствами и композитов, мо-
дификационных составов и разработка 
способов утилизации отходов произ-
водств — это текущие и будущие задачи, 
стоящие перед химиками-органиками 
и химиками-полимерщиками.
На стыке физики и химии: 
физхимик и химик-теоретик
Современная и будущая химия не-

мыслима без использования катализато-
ров — соединений, избирательно ускоря-
ющих химические реакции. Физхимик, 
а именно химик-каталитик, проходит 
путь от нарисованной на листке бумаги 
формулы до создания нового катали-
затора, изучая скорости химических 
реакций и отыскивая способы ускорить 
только одну. Химик-теоретик разбира-
ется, какие превращения происходят 
на молекулярном уровне, выясняет ме-
ханизм реакции, используя в качестве 
инструмента компьютерные вычисле-

ния. Знания и навыки, необходимые 
для специалистов этого класса, можно 
получить на кафедре физической и кол-
лоидной химии.
Все под контролем: химик-
аналитик
Многообразие существующих на се-

годняшний момент и вновь синтезиру-
емых веществ создает потребность в их 
всестороннем анализе. Практически 
ни один исследовательский центр, 
ни одно производство не обходится се-
годня без химика-аналитика. Арсенал 
методов этого специалиста велик. Хотя 
на сегодняшний день многие аналити-
ческие процессы автоматизированы, 
всегда нужен специалист, который про-
контролирует верность работы оборудо-
вания, проведет правильную подготовку 
проб и интерпретацию результатов. Та-
кие знания можно получить на кафедре 
аналитической химии.
—  Несмотря на формальное раз-

деление научных направлений, все 
ветви химии тесно связаны между собой 
и с другими науками. У выпускников на-
шего факультета огромные возможности 
для реализации. Сейчас появляется мно-
го новых прикладных сфер с модными 
и красивыми названиями. Но в какой бы 
области ни работал наш выпускник 
и как бы ни называлась его профессия, 
он всегда был, есть и будет в первую 
очередь химиком, а классическое хими-
ческое образование окажет ему в этом 
неоценимую помощь и поддержку, — от-
мечает декан химического факультета 
ИГУ, кандидат химических наук, доцент 
Алексей Вильмс.
Нина Александрова. Фото предоставлены ИГУ

В продолжение темы, каса-
ющейся проведения экс-
пертных мероприятий, 

хотелось бы отметить, что на ос-
новании заключения эксперта при 
выявлении им нарушений при 
оказании застрахованному лицу 
медицинской помощи террито-
риальным фондом или страховой 
медицинской организацией при-
меняются соответствующие выяв-
ленному нарушению финансовые 
санкции к медицинской организа-
ции, допустившей нарушение. В со-
ответствии с договором на оказа-
ние и оплату медицинской помощи 
по обязательному медицинскому 
страхованию санкции применяют-
ся к организации, а не к конкретно-
му медицинскому работнику, допу-
стившему нарушение!
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Если возникли проблемы при получении медицинской помощи по обя-
зательному медицинскому страхованию, вам необходимо обратиться 
в страховую медицинскую организацию или в Территориальный фонд 
обязательного медицинского страхования Иркутской области

Образцы пиримидиновых соеди-
нений, синтезированных сотруд-
никами кафедры теоретической и 
прикладной органической химии и 
полимеризационных процессов 

Ввод в эксплуатацию нового ЯМР-
спектрометра
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ПОД ЗНАКОМ ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА
Продукция АНХК вошла в число победителей Всероссийского конкурса  

«Сто лучших товаров России»

«БИЗНЕС – ЭТО НЕ СТАНКИ, А ЛЮДИ»
Считает генеральный директор Ангарского завода 

светодиодных светильников Алексей Трифанов

Ангарская нефтехимическая компа-
ния — крупнейшее предприятие Вос-
точной Сибири по производству нефте-
продуктов и нефтехимии. По объемам 
и глубине переработки она входит в де-
сятку ведущих НПЗ в стране.
—  Участие в конкурсе «Сто лучших 

товаров» наша компания принимает 
с 2005 года, — говорит главный инже-
нер АНХК Эдуард Рыбаков. — За это 
время жюри отметило 140 видов 
продукции, которые выпускает пред-
приятие. За достижение наивысших 
рейтинговых оценок у АНХК есть такие 
престижные награды, как «Гордость 
Отечества», «За успехи в импортозаме-
щении», «Инновация», «Лидер каче-
ства», звание «Золотая сотня» и статус 
«Новинка».
В 2022 году АНХК была заявлена 

в двух номинациях. Высшую оценку 
в номинации «Промышленные товары 
для населения» получило масло мотор-
ное для дизельных двигателей Rosneft 
Diesel 1 15W-40. В номинации «Продук-

ция производственно-технического 
назначения» лучшими при-
знаны основа для буро-
вых растворов Rosneft 
Drilltec B 2 и авто-
мобильный бензин 
высокооктановый 
экологического 
класса К5 марки 
АИ-100-К5.
—  Сотый бен-

зин уже стал одной 
из визитных карточек 
АНХК, — отмечает Эду-
ард Рыбаков. — Октановые 
характеристики АИ-100 выше, 
чем у прочих марок, что позволяет уве-
личить мощность двигателя автомо-
биля при меньшем расходе. Впервые 
на заправках региона этот автомобиль-
ный бензин появился в декабре про-
шлого года, а сегодня автолюбители 

уже оценили его качество, поэтому мы 
увеличили объемы выработки 

и сегодня производим более 
1000 тонн ежемесячно.

Главные потребители 
основы для буровых 
растворов — предпри-
ятия по добыче по-
лезных ископаемых. 
И здесь переоценить 
вклад АНХК в импор-
тозамещение и эконо-
мический рост региона 

просто невозможно. Если 
раньше буровые жидкости 

были исключительно импортными, 
то сегодня в стране есть собственное 
производство.
—  Контроль качества продукции 

АНХК — одно из приоритетных на-
правлений деятельности нашего 
предприятия, — добавляет Эдуард 

Рыбаков. — Для этого у нас действует 
Испытательный центр — Управление 
контроля качества, который позволяет 
отслеживать продукцию от момента 
ее производства до паспортизации 
и отгрузки потребителю. Держать вы-
сокую планку нам помогают и другие 
факторы — коллектив, нацеленный 
на выпуск качественной продукции, 
ориентированной на потребности по-
требителя, а также постоянные модер-
низация, реконструкция производства 
и системный поиск новых решений.
Еще пять наименований товарной 

продукции были отмечены «серебря-
ным» логотипом: в номинации «Про-
дукция производственно-технического 
назначения» у АНХК четыре диплома 
за производство двуокиси углерода 
жидкой высокого давления, кислорода 
жидкого технического, масла транс-
форматорного гидрокрекинга ГК, 
топлива для реактивных двигателей 
ТС-1. В номинации «Продукция произ-
водственно-технического назначения» 
дипломантом конкурса признано мас-
ло моторное для дизельных двигателей 
Rosneft Diesel 1 10W-40.
Дополнительно компания удостоена 

юбилейного приза в честь 25-летия 
Всероссийского конкурса «Сто лучших 
товаров России» за вклад и активное 
участие в развитии его идей. Награда 
руководству предприятия будет вруче-
на в Москве.

Марина Александрова
Фото Натальи Брынцевой

—  Алексей Владимирович, рас-
скажите, в чем ваша фишка.

—  На протяжении 11 лет Ангарский 
завод светодиодных светильников 
производит высококачественную про-
дукцию, изготавливает опоры и крон-
штейны любой сложности и дизайна. 
Благодаря нашему высокоточному 
оборудованию и светотехническим рас-
четам можем изготовить светильник 
по любой задумке заказчика и по-
казать, как это будет выглядеть, еще 
до этапа его реализации. Наша компа-
ния предоставляет широкий ассорти-
мент продукции по всем направлениям 
— внутреннее, школьное, уличное, про-
мышленное, взрывозащищенное. Сво-
им преимуществом перед конкурентами 
мы считаем индивидуальный подход.
—  Какие товары вы предста-

вили на конкурс?
—  Первый продукт, ставший лау-

реатом конкурса, — светильник BEST 
STREET. Это универсальный светиль-
ник, предназначенный для уличного 
освещения. Он отлично зарекомендо-
вал себя не только в Иркутской обла-
сти, но и далеко за ее пределами, BEST 
STREET освещает автодороги и трассы 
федерального значения. Большая часть 
производителей использует поликарбо-
нат, у которого низкая пропускная спо-
собность. Мы в светильниках STREET 
используем линзы из боросиликатного 
стекла с пропускной способностью 94%. 
Они не мутнеют и не изнашиваются 
долгое время, устойчивы к агрессив-
ному воздействию внешней среды. 
Таким образом, срок их службы состав-
ляет порядка 100 тысяч часов, то есть 
15–20 лет. Дипломантами премии 
стали также рециркуляторы и парко-

вые светильники TML Капелла, TML 
BOTANIKA. Рециркуляторы помимо 
пользы могут стать стильным допол-
нением вашего офиса или дома. TML 
Капелла, TML BOTANIKA пользуются 
популярностью у горожан, привлекают 
своим минималистичным и современ-
ным дизайном.
—  Ваши изделия представлены 

только в Иркутской области?
—  География нашей деятельности 

охватывает многие регионы: Хаба-
ровский, Красноярский края, Кеме-
ровскую, Мурманскую, Магаданскую, 
Сахалинскую, Новосибирскую области, 
республики Бурятия, Хакасия, Саха 
(Якутия).

—  В чем секрет такой востре-
бованности? Наверное, на рынке 
большая конкуренция?

—  Секрета нет. Мы идем в ногу 
со временем. Светодиодное освещение 
сейчас — это актуальное направление, 
которое позволяет вам экономить свои 
средства, не заморачиваться о замене 
лампочек. Кроме расширения про-
изводственных мощностей я решил 
создать свой отдел продаж, вырастить 
опытных менеджеров. Теперь специ-
алисты завода встречаются с заказчи-
ками, проводят переговоры, презен-
туют товары и заключают договоры 
и госконтракты.
—  Наверное, успех любого 

дела на 90 процентов зависит 
от команды?

—  Конечно. Любой бизнес — это 
не станки и оборудование, а в первую 
очередь люди. Кадры на самом деле ре-
шают все. Нам удалось собрать лучших 
специалистов Приангарья в области 
полупроводниковой светотехники. 
Они ответственно подходят к качеству 
работы, осваивают новые технологии 
в электронике, оптике, теплофизике 
и механике. Я сторонник лояльной 
политики: не люблю ругать и штрафо-
вать своих сотрудников. В коллективе 
благожелательная атмосфера. Уровень 
заработный платы у нас достойный. 
Создаем условия, чтобы людям было 
интересно и комфортно работать, 
чтобы они могли развиваться и расти 
профессионально.
—  Какие у вас планы?
— Постоянно расширяем ассорти-

мент производимых товаров. Пару лет 
назад купили оборудование, которое 
позволило открыть свой цех металло-
конструкций (опор и кронштейнов). 

Сейчас покупаем дополнительное 
оборудование для установки светоди-
одов, а также лазерное и сварочное. 
Нас активно поддерживает Фонд раз-
вития промышленности Иркутской 
области. Уже ясно, что итоги текущего 
года превышают показатели прошлых 
лет. Наша цель — наращивать обороты 
и к подведению итогов в следующем 
году достичь новых высот.
—  Знаю, что в Иркутске ваши 

светильники украсили улицу 
Карла Маркса…

—  Да, верно, там установлен наш 
светильник BEST SMALL HISTORY. 
Мы реализовали задумку архитектора 
Сергея Демкова. Образ светильников 
он выбрал в стиле 70-х годов, которые 
освещали Карла Маркса в то время. 
Специалистами нашей компании 
ООО «НПО «БЭСТ» были разработа-
ны опора освещения с декоративными 
элементами из чугуна и декоративный 
кронштейн. Получилось стильно. Также 
наши светильники были установлены 
на обновленной Нижней Набережной. 
Все создавалось с нуля. Инженерам за-
вода пришлось потрудиться, чтобы из-
готовить полный комплект освещения: 
модель светильника с техническими 
характеристиками заказчика, опора для 
светильника и кронштейн. Уникальный 
дизайн светильника TML Пирамида 
подчеркнул красоту этого объекта. Ко-
ротко обо всех объектах не скажешь. 
В рамках федеральной программы 
по благоустройству Иркутска наше ос-
вещение было установлено по проектам 
«Формирование комфортной городской 
среды» и «Безопасные качественные 
дороги».

Елена Белова
Фото предоставлено ООО «НПО «БЭСТ»

На прошлой неделе в Иркут-
ске наградили победите-
лей конкурса «Сто лучших 

товаров России». В числе одной 
из самых результативных от реги-
она оказалась Ангарская нефтехи-
мическая компания. Восемь видов 
ее продукции стали лауреатами 
и дипломантами, а моторное масло 
для дизельных двигателей еще и от-
метили почетным дипломом «Золо-
тая сотня».

На федеральном этапе кон-
курса 10 ноября «Сто луч-
ших товаров России» звание 

лауреатов и дипломантов получила 
продукция Ангарского завода свето-
диодных светильников ООО «НПО 
«БЭСТ». Одного из крупнейших в Си-
бири и на Дальнем Востоке.

Статус 
победителя 

конкурса «Сто 
лучших товаров 

России» дает право 
в течение двух лет 

маркировать продукцию 
предприятия «золотыми» 

и «серебряными» 
логотипами конкурса. 
Это является знаком 

качества для 
потребителей.

По словам главного инженера АНХК 
Эдуарда Рыбакова, компания прини-
мает участие в конкурсе «Сто лучших 
товаров» с 2005 года. За это время «зо-
лотыми» и «серебряными» логотипами 
удостоены 140 наименований товаров. 
За достижение наивысших рейтинговых 
оценок предприятие имеет различные 
престижные награды: «Гордость Оте-
чества», «За успехи в импортозамеще-
нии», «Инновация», «Лидер качества», 
а также неоднократно получены звания 
«Золотая сотня» и статус «Новинка». 
А в 2020 году компания признана дипло-
мантом конкурса на соискание премий 
правительства РФ в области качества

Генеральный директор Алексей 
Трифанов выражает благодарность 
руководству Иркутской области, 
администрации Иркутска, Ангар-
ска, Черемхово, Усолья-Сибирско-
го, Саянска, Тулуна и других горо-
дов за сотрудничество с Ангарским 
заводом светодиодных светильни-
ков ООО «НПО «БЭСТ»
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НАГЛЯДНО О МОШЕННИКАХ И ЗДРАВОМ СМЫСЛЕ
Десятки видеороликов создали участники конкурса МВД 

по профилактике телефонных мошенничеств

—  Здравствуйте!
—  Здравствуйте! А вы кто?
—  Валентина Петровна? Я сотрудник службы без-

опасности банка. Можно я пройду?
С такого диалога начинается ролик видеоблоге-

ров из Братска, занявший второе место в конкурсе. 
Казалось бы, стандартное начало разговора, если бы 
не одно «но» — действие разворачивается прямо 
в квартире главной героини. «Сотрудник банка» наг-
ло проходит в дом Валентины Петровны и начинает 
забрасывать ее «важной» информацией.
—  На ваше имя оставлена заявка на получение кре-

дита. Вы подтверждаете эту операцию?
—  Нет, я этого не совершала!
—  Раз вы этого не совершали, с вами свяжется со-

трудник следственного комитета…
И уже через секунду на пороге появляется второй 

мужчина. Он небрежно показывает удостоверение 
и безапелляционно заявляет:
—  Здравствуйте. Начальник второго управления 

Следственного комитета Следственного управления 
Российской Федерации. Если вы не подтверждаете 
эту операцию, мы расцениваем ваши действия как 
мошеннические. Вы передавали свои паспортные дан-
ные или данные о своих счетах третьим лицам?
—  Да ничего я не передавала!
—  Это попадает под статью 183 УК РФ «Распростра-

нение банковской тайны третьим лицам». Вы понима-
ете, что это значит?
—  Да ничего я не понимаю!
И пока Валентина Петровна пытается вникнуть 

в происходящее и внимательно слушает байки о том, 
какой серьезный штраф грозит ей за «разглашение 
банковской тайны», на заднем плане «сотрудник 
службы безопасности банка» выносит из ее дома все 
ценные вещи, вплоть до утюга и гладильной доски.
Разумеется, зритель понимает, что все это сати-

рическая зарисовка, роли в которой играют актеры. 
Сама ситуация доведена до абсурда, и не понимать, 
что происходит на самом деле, невозможно. Но са-
мое главное происходит, когда зритель осознает, 
что именно так мошенники и воздействуют на своих 
жертв. Уверенно, нагло, не давая опомниться, пока 
не заберут все — до последней копейки.
—  Опыт работы с медиа показывает, что информа-

ция, которую сопровождают видеоролики, гораздо луч-
ше распространяется в СМИ, — объясняет Александр 
Сверлов, инспектор по особым поручениям отдела 

информации и общественных связей ГУ МВД России 
по Иркутской области. — Она нагляднее, лучше запо-
минается, а значит, оказывает больший эффект.
Проблема дистанционных хищений денег, добав-

ляет Александр, одна из самых злободневных на се-
годняшний день. Злоупотребляя доверием, а также 
используя современные средства связи, мошенники 
совершают каждое пятое преступление в регионе. 
Именно поэтому в ГУ МВД России по Иркутской обла-
сти решили объявить конкурс видеороликов, в кото-
рых сами жители рассказывали бы о проблеме и объ-
ясняли, как защититься от уловок современных 
преступников.
—  Конкурс мы объявили еще в авгу-

сте, — продолжает Александр Свер-
лов. — На наш призыв сразу же 
откликнулись два десятка твор-
ческих групп со всей Иркутской 
области. Свои работы присла-
ли студии видеопроизводства, 
воспитанники «Молодежной 
редакции» из Усолья-Сибир-
ского, школьники из Усть-
Илимска и Киренска, поли-
цейские из Шелехова и Тулуна, 
жители Чунского района.
В Братске, например, к про-

цессу подключилось творческое 
объединение видеоблогеров под 
руководством Алексея Плясулина. Они 
подготовили сразу три юмористических ро-
лика, один из которых занял второе место. Кстати, 
братчане признались, что рассчитывали на победу 
другой своей работы — пародии на Жоржа Милослав-
ского из известного фильма Леонида Гайдая «Иван 
Васильевич меняет профессию». Ролик действительно 
очень интересный. Ведь, если задуматься, ничего осо-
бенно нового современные мошенники не придумы-
вают — все уловки стары как мир.
Сотрудники отдела дознания Шелехова прочитали 

стихи о том, как не попасться на уловки мошенников. 
Четверостишия были написаны их коллегой в стили-
стике «Вредных советов» писателя Григория Остера, 
а сам ролик занял третье место.
В Иркутске очень качественный ролик подготовила 

Продакшн-студия под руководством Ивана Пуш-

карева. В нем авторы образно представили мысли 
и чувства человека, которому позвонил мошенник, 
показали их через внутренний диалог паники, скеп-
тицизма и здравого смысла. Именно этот ролик стал 
победителем.
Специальным призом полицейские также выдели-

ли работу коллектива из Иркутска под руководством 
режиссера Юрия Дорохина. В видеоклипе, используя 
сложную графику и шокирующие параллели, автор 
призывает зрителя задуматься о том, к чему может 
привести неосторожность, близкая к безрассудству. 
В том числе во время телефонного разговора.

—  Выбирать было сложно, — признается 
Александр Сверлов. — Отмечу, что в состав 

жюри входили самые опытные сыщики 
— те, кто как раз и раскрывает такие 
преступления в нашей области. В том 
числе руководство уголовного розы-
ска и нашей пресс-службы. И мы, 
разумеется, были рады каждой ра-
боте. Даже несмотря на то, что не-
которые ролики были весьма про-
сты в исполнении. Старались все. 
И главное — авторы сами в про-
цессе приобретали нужные знания 
и наверняка рассказывали об этом 

в своем окружении.
Необычный подход к теме, видеоряд, 

доходчивость информации, эстетичность 
и, конечно, информативность — такие требо-

вания предъявлялись к конкурсным работам.
—  Креативный, яркий видеоролик, однажды уви-

денный где-то в интернете, обязательно останется 
в памяти, — уверен Александр Сверлов. — И в нужный 
момент эти знания, надеемся, остановят человека 
от передачи денег мошенникам. Даже если все эти ро-
лики помогут хотя бы одному человеку, это уже будет 
тот эффект, которого мы добивались!
Иркутские полицейские не исключают, что в сле-

дующем году они вновь проведут подобный конкурс. 
А победителей этого года отметят призами и грамота-
ми. Остальные участники получат благодарственные 
письма.

Наталья Федотова
Скриншоты с сайта 38.мвд.рф

В Иркутске, как и во всех остальных горо-
дах нашей страны, постоянно орудуют 
телефонные мошенники. Только в этом 

году они обманули уже больше двух тысяч жи-
телей Иркутской области, похитив у них около 
700 миллионов рублей! Не осталось, кажется, 
ни одного человека, который не знал бы об их 
происках, однако число жертв аферистов мень-
ше не становится. Чтобы переломить ситуа-
цию, иркутские полицейские решили провести 
любопытный эксперимент — объявили конкурс 
видеороликов, направленных на защиту от ки-
бермошенничества. И таким образом поймать 
двух зайцев: вовлечь в борьбу с аферистами са-
мих граждан и создать продукт, который можно 
использовать в дальнейшем для профилактики 
подобных преступлений.

Ролики-
победители 

можно посмотреть 
на сайте 38.мвд.рф.  

Также их будут 
активно использовать 

в профилактической работе. 
Они станут появляться 

в эфире местных телеканалов, 
на страницах онлайн-изданий. 

Жители могут смело 
скачивать их с сайта 38.мвд.

рф и распространять 
в своих социальных 

сетях.

Победила в кон-
курсе видеоро-
ликов работа 
«Здравый смысл» 
творческого 
коллектива из 
Иркутска во вза-
имодействии с 
городским управ-
лением полиции. 
Продакшн-студия 
под руководством 
Ивана Пушкарева 
очень образно 
показала мысли и 
реакцию обычного 
человека, кото-
рому позвонил 
мошенник

Юмористическая зарисовка видеоблогеров из 
Братска заняла второе место в конкурсе. Авторы 
изобразили телефонный разговор с мошенника-
ми как визит лжесотрудника банка и лжеследова-
теля в квартиру к пострадавшей и наглядно пока-
зали, как можно лишиться своей собственности

Отдельно полицейские выделили работу ир-
кутского коллектива под руководством Юрия 
Дорохина. Используя простые образы, автор 
этого ролика призывает зрителя задуматься 
о том, к чему может привести неосторожность, 
близкая к безрассудству

На третьем месте оказались правоохранители из 
Шелехова, которые прочитали стихи, сочинен-
ные их коллегой. Автор строк Марина Гетманова 
рассказала, что стихи эти были навеяны произ-
ведениями писателя Григория Остера, которые 
она читала своей внучке
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—  Постоянно пользуюсь «Пуш-
кинской картой», она у меня второй 
год. Уже ходил в музеи, кинотеа-
тры, а вот в театре был всего раз, 
— рассказал перед началом первого 
действия девятиклассник из гим-

назии № 1 Иван Ива-
нов. — Я рад, что 
молодежи предло-
жили такой про-
ект, это прекрас-
ная возможность 
бесплатно посе-
щать учреждения 

культуры, благо-
даря этому и я, и боль-

шинство моих друзей, знакомых 
стали чаще бывать на различных 
мероприятиях. Сегодня наконец 
посмотрю «Юнону и Авось», давно 
собирался это сделать.
Коллектив театра юного зрителя 

предложил школьникам не только 
посмотреть спектакли по «Пушкин-
ской карте» (их пять в репертуаре 
ТЮЗа), но и обсудить постановки 
с артистами, режиссерами. Как 
пояснил директор театра Виктор 
Токарев, коллективу всегда было 
интересно мнение зрителей. Чтобы 
скорректировать замыслы или же 
утвердиться в своей позиции, очень 
важна обратная связь.
—  Буквально вчера у нас была 

премьера «Степной король Лир» 
по творчеству Ивана Сергеевича 
Тургенева. Нигде больше, кроме 
нашего театра, это произведение 

КУЛЬТПОХОД

КУДА ПОЙТИ?
В Иркутске по «Пушкинской карте» работают 39 учреждений:  

4 муниципальных, 16 областных, 19 частных. Это Централизован-
ная библиотечная система, Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова, Иркутский городской театр народной драмы, 
Гуманитарный центр — библиотека имени семьи Полевых, Ир-
кутский областной художественный музей имени В. П. Сукачева, 
Иркутский областной дом народного творчества, Иркутский об-
ластной краеведческий музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского, 
Иркутский музей декабристов, театр-студия «Театр пилигримов», 
Иркутский академический драматический театр имени Н. П. Охло-
пкова, Иркутский областной театр юного зрителя имени А. Вампило-
ва, Иркутский областной музыкальный театр имени Н. М. Загурско-
го, Иркутская областная государственная универсальная научная 
библиотека имени И. И. Молчанова-Сибирского, Иркутский об-
ластной театр кукол «Аистенок», Иркутская областная юноше-
ская библиотека имени И. П. Уткина, Иркутское театральное учи-
лище, Иркутская областная филармония, Иркутский областной 
музыкальный колледж имени Ф. Шопена, Иркутский областной 
кинофонд, Культурный центр Александра Вампилова, Музей со-
временного искусства Сибири Виктора Бронштейна, ООО «Пла-
нетарий». К «Пушкинской карте» также подключились все 
кинотеатры города, за исключением «Дон Отелло». Это «Кинок-
вартал», «Нью Синема», «Карамель», «КиноДжем», «КиноМакс», 
«КиноМолл», «Баргузин», Дом кино.

Окончание. Начало на стр. 9

ОТЛИЧНЫЙ ПОВОД 
СХОДИТЬ В ТЕАТР

Школьникам Иркутска устроили массовый 
выход на два спектакля, чтобы познакомить 

с федеральной программой «Пушкинская карта»

В театре юного зрителя поста-
новщики пьесы «Последние» 
использовали неожидан-
ные художественные при-
емы. Герои, например, были 
не только в костюмах начала 
двадцатого века, в котором 
и происходит действие, 
но и в современных. Они 
выходили на сцену прямо 
из зала и даже исполняли ре-
пертуар популярной группы 
Rammstein. Впрочем, не бу-
дем раскрывать всех секретов 
постановки, советуем все 
это увидеть собственными 
глазами

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

на сцене не идет, — рассказал 
Виктор Токарев. — Это 
«Король Лир», образно 
говоря, на русский лад. 
По окончании спектакля 
практически весь зри-
тельный зал, а это почти 

400 человек, принял участие 
в обсуждении: кто-то просто 

слушал, а кто-то задавал вопросы артистам 
и режиссеру. И мы с удовольствием по-
общались с молодежью, она у нас умная, 
восприимчивая. Наши юные зрители 
провели параллель с романом Тургенева 
«Отцы и дети». Размышляли, почему же 
так получается, что Шекспир написал свою 
трагедию почти пять столетий назад, Турге-
нев — около двухсот лет назад, а в XXI веке 
проблемы не изменились, они усугубляют-
ся и становятся еще более сложными. И как 
их разрешать? Возникла мысль, что необ-
ходим диалог поколений, в первую очередь 
желание понимать друг друга, взрослым — 
вникнуть в проблемы молодежной среды, 
а юношам и девушкам — быть вниматель-
нее к тому, какие традиции и опыт пытается 
им передать старшее поколение. И в этом 
диалоге можно найти какой-то консенсус.
Рассчитывали минут на двадцать, 

а проговорили вдвое больше. Вопросов 
было много — не только о спектакле, 
но и о театре в целом, актерской про-
фессии, ее сложности и проблемах. Такие 
дискуссии будут проходить после каждого 
спектакля по «Пушкинской карте»: «Ро-
мео и Джульетта», «Герой нашего вре-
мени», «Барышня-крестьянка». Билеты 
на них, впрочем, может купить любой же-
лающий и старше двадцати двух лет.

АФИША ИРКУТСКА 
НА НЕДЕЛЮ

Для читателей газеты «Иркутск» —  
все самое интересное из культурной жизни 

города (18–25 ноября)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск ар-
хеологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные архео-
логи» (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича 
в Иркутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги 
«Варлаам Чикойский», автор изделия Влади-
слав Шпиро (6+). «Памяти предков достой-
ны». Галерея памяти с изображениями по-
гибших в 2022 году при исполнении воинского 
долга на Украине, родом из Прибайкалья (6+) 
«Лица затопленных деревень». Фотовыставка 
А. А. Елизарьева (6+)
«Человек-эпоха». О В. В. Игнатове, почетном 
гражданине города Иркутска (6+)

 � 20 ноября
«Новые перспективные семена». Лекция 
руководителя клуба садоводов-любителей 
«Академия на грядках» Е. С. Целютиной  
(г. Ангарск) (12+). Начало в 10.00. 
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
 Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный 
центр имени В. С. Рогаля
Постоянно действующая экспозиция «Мастер-
ская В. С. Рогаля» (6+)
«Край возле самого неба». Выставка работ 
тофаларских мастеров (6+)
«Модная Ангара». Выставка работ молодых 
дизайнеров и ювелиров (6+)
Выставка графики Андрея и Игоря Щербако-
вых (6+)

 � 19 ноября
Работа изостудии «Маленький художник» 
(6+). Начало в 10.00. 

 � 20 ноября
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец 
снов» (6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с 
мастерами народного творчества и ремесел (по 
изготовлению народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, лепке их глины, пластилиновая живо-
пись, валяние из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Сохраняя традиции». Выставка керамиче-
ских изделий куйтунских мастеров (6+)
«Ожерелье настроения». Выставка авторских 
украшений Е. А. Гончаровой (6+)
«Керамика на все времена». Выставка изделий 
Ангарского керамического завода (6+)
«Сундук с приданым». Выставка тканых из-
делий, кружева, вышивки (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах 
XIX–XX веков» и мастер-класс по неполной 
разборке-сборке оружия (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х 
годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Выставка, посвященная городам-героям» 
(марки, значки, конверты, спичечные этикет-
ки, почтовые карточки и т. д.) (6+);
«Шагнувший в бессмертие (жизнь и подвиг 
Героя России Эдуарда Дьяконова)» (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5.  Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт 
иркутян второй половины ХIX и начала XX 
веков», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ в.)» 
(6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и 
улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» 
(6+);
«Мужской портрет XIX – начала XX в.» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Арт-галерея «Диас»
 � 18–20 ноября

Выставка картин, посвященная художникам с 
польскими корнями (6+) 
Адрес: г. Иркутск, ул. Седова, 40.  
Тел.: 8 (9148) 991088, 55-45-95.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 23 ноября

«Веселые уроки Григория Остера». Литера-
турный ринг по творчеству писателя в детской 
библиотеке № 21 имени С. К. Устинова (6+). 
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Гоголя, 4. Тел. 38-78-45.

 � 24 ноября 
«Серебряный рубль». Галерея добрых сказок к 
220-летию со дня рождения В. Ф. Одоевского 
в ЦДБ имени Ю. С. Самсонова (6+). Начало в 
12.00.
Адрес: б-р Постышева, 35.  
Тел. 22-99-62.
«Добро пожаловать назад в СССР!». Ретрове-
чер для взрослых в детской библиотеке № 24 
«Бригантина» (16+). Начало в 15.00.
Адрес: мкр. Первомайский, 24. Тел. 36-38-37.

 � 25 ноября
«Поговори со мною, мама». Вечер для всех 
групп читателей, посвященный Дню матери, 
в библиотеке № 16 имени Д. Г. Сергеева (12+). 
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел.  38-76-55.

СИБЭКСПОЦЕНТР  

 � С 24 по 26 ноября
Международная туристская выставка «Бай-
калтур» (16+) 
На выставке вы узнаете обо всех направле-
ниях туризма, санаторно-курортного отдыха, 
выгодных предложениях от туристических 
компаний Иркутской области, Алтайского 
края, республик Бурятия и Татарстан, Южной 
Кореи.
Кроме этого, 26 ноября в субботу — вас ждет 
розыгрыш путевки на Байкал и в курорт Бело-
куриха! Подробнее на сайте sibexpo.ru
Место проведения: ул. Байкальская, 253а, 
1-й павильон. Тел. +7 (3952) 35-29-00.
Время работы выставки – с 10.00 до 18.00.

Для вас, садоводы!
Иркутские клубы садоводов-опытни-
ков имени А. К. Томсона и «Садовод и 
огородник» приглашают на занятия в 
Школу садоводов
19 ноября в 10.00 по адресу: ул. 
Марата, 14, здание администрации 
Правобережного округа, в актовом 
зале состоятся лекции на тему: 
1. Редкие корнеплоды и особо ценные 
для здоровья: пастернак, сельдерей, 
скорцонер, брюква и др. с дегустаци-
ей корнеплодов. Лекцию проводит 
руководитель секции «Овощи» Татья-
на Владимировна Кузнецова.
2. Основы обрезки плодовых культур: 
деревьев и кустарников. Лекцию про-
водит ученый агроном, руководитель 
секции «Ягодные кустарники» Лидия 
Альбертовна Самочко.
22 ноября с 12.00 по адресу: ул. 
Литвинова, 16в, 3-й этаж, ресурсный 
центр МКУ «ГОРОД», каб. 301 состо-
ится практическое занятие по при-
вивкам плодовых культур. Теория 
и практика. Необходимо принести 
ножи для прививок. Занятие прово-
дят: Валерий Иванович Мальшаков 
— руководитель клуба виноградарей 
«Зилга» и Надежда Федоровна Зыко-
ва — председатель клуба садоводов-
опытников имени А. К. Томсона.
Вход свободный!
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА

Для работы вахтовым методом на строительных 
обьектах РФ требуются: монтажники, электрога-

зосварщики, бетонщики, арматурщики, стро-
польщики, электромонтеры, слесари, подсобные 

рабочие. Тел. 89832452994
УСЛУГИ

Бурение и ремонт скважин в рассрочку. Монтаж, 
ввод в дом, кессон. Т. 8-950-088-76-03.

Услуги сантехника. Отопление, теплые водяные 
полы, водоснабжение, водоотведение.  

Т. 8-924-490-93-49

 Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. 
Вывоз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд: По горизонтали: Белок. Молоко. Реклама. Напев. 
Порту. Онагр. Реноме. Бурелом. Репин. Раздел. Рана. Аскет. Цицерон. 
Сарай. Сари. Маис. Амальтея. Зубр. Пас. Токио. Пегас. Еда. Агу. Картуз. 
Запас. Кавказ. Дым. Удила. Кофр. Альков. Шарлатан. Бикс. Оскар. Тежу. 
Кук. Обои. Сорбе. Стог. Иск. Утка. Папуас. Арабеска. Пиво. Смена. Ерика. 
Клюв. Аксиома. Каюк. Остров. Тореадор. Метр. Аба. Строп. Амба. Ось. 
Реал. Герб. Дура. Тефтели. Кипа. Оркестр. Толк. Хлеб. Руно. Пика. Аляска. 
Нить. Адвокат.
По вертикали: Тенниска. Арест. Тщета. Явор. Жок. Фтор. Фол. Конгресс. 
Ура. Тля. Карета. Какао. Комплекс. Раут. Азот. Кепи. Аве. Америка. Бобр. 
Фару. Авеню. Тариха. Овен. Йорк. Тёрн. Капор. Карме. Бакен. Топор. 
Поезд. Каска. Алиби. Кома. Смак. Порез. Спазм. Гарь. Танкист. Рубец. 
Мегаполис. Орало. Оборона. Улика. Ага. Куга. Юмор. Сброд. Икар. Сусук. 
Бива. Ель. Ересь. Добро. Депо. Балларат. Киви. Бис. Ода. Усик. Оноре. 
Киоск. Обёртка. Тасмания. Барс. Ика. Ара. Арат.


